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Андрей Кодин

ЗаБаЙКаЛЬСКоМУ 
КраЮ – ЛЮБо!
15 июля на базе районного Дома культуры в селе Засопка прошел межрегиональный фестиваль казачьей 
культуры «Забайкальскому краю – любо!», в конкурсной программе которого приняли участие 220 
артистов из десяти регионов края, а также из Твери и Республики Бурятия.

2



№ 3(14) сентябрь 2017

Проведение фестивалей казачьей 
культуры на забайкальской земле име-
ет многолетнюю традицию. Они про-
водятся с начала 90-х годов прошло-
го века, фестивальными площадками 
были Шилкинский, Приаргунский, Ак-
шинский и Александрово-Заводский 
районы. В 2015 году фестиваль состо-
ялся в Чите.

Решение провести нынешний 
фестиваль на базе районного Дома 
культуры села Засопка было не 
случайным. Ведь это старинное 
село под Читой было казачьей ста-
ницей. А сегодня в сельском Доме 
культуры базируется великолеп-
ный профессиональный творческий 
коллектив«Читинская слобода» – 
пропагандирующий традиционную 
культуру забайкальского казачества. 

Фестиваль прошел при поддержке 
Министерства культуры Российской 
Федерации, Государственного рос-
сийского Дома народного творчества 
имени В.Д. Поленова и Министерства 
культуры Забайкальского края. Боль-
шую работу по организации и прове-
дению фестиваля провел Учебно-мето-

дический центр культуры и народного 
творчества Забайкальского края.

Проводимые уже более четверти 
века фестивали служат делу сохране-
ния, развития и популяризации само-
бытной казачьей культуры. А культура 
эта, представленная музыкально-песен-
ной, танцевальной, вокальной, инстру-
ментальной, празднично-обрядовой и 
семейно-бытовой формами, представ-
ляет исключительную ценность с исто-
рической, художественной и эстетиче-
ской точек зрения. 

В прошлом веке казачество подвер-
глось суровым испытаниям, вплоть до 
уничтожения и забвения. Но оказалось, 
что полностью уничтожить идею, вме-
щающую силу народного духа, невоз-
можно. Ведь цели казачества – служе-
ние Отечеству, защита границ, опора 
на крепкую, многодетную семью, вос-
питание молодежи в духе патриотизма 
и веры в Бога, – можно назвать фун-
даментальными. 

Сегодня Забайкальское войсковое 
казачье общество – реальная сила, 
служащая надежной опорой и осно-
вой в деле охраны общественного по-
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рядка, поддержания народного духа, 
воспитания подрастающего поколе-
ния. А музыкальное и художественное 
творчество – яркое и самобытное вы-
ражение внутренней духовной красо-
ты, стимул для множества добрых на-
чинаний в народном бытии.

Церемония открытия фестива-
ля началась, по старинной казачьей 
традиции, с молитвы. На благое дело 
участников фестиваля благословил 
священник Забайкальского казачьего 
войска отец Сергий.

– Казачество – огромный пласт 
исторической памяти русского наро-
да и всей многонациональной России. 
Казаки являлись, являются и будут 
являться гордостью нашего народа, 
воплощением всех лучших качеств 
русского человека. Это патриотизм, 
любовь к ближнему, верность право-
славной вере, – отметил отец Сергий.

В дар казачьей станице Титовской 
священник преподнес образ святителя 
Николая Мирликийского Чудотворца, 
который находился на сцене во время 
всего фестиваля.

В нынешнем году на фестиваль 

съехались замечательные коллективы. 
Среди гостей из других регионов – 
творческие коллективы из Республики 
Бурятия, казачьи ансамбли «Станица» 
из Улан-Удэ и «Любо» из Гусиноозер-
ска, а также автор-исполнитель песен 
из города Твери Андрей Жеребцов. 

Забайкальский край представляло 
множество коллективов, среди которых 
фольклорный коллектив «Подкова» из 
села Верхний Ульхун Кыринского рай-
она, народные ансамбли «Славянка» из 
села Линево Озеро Хилокского района, 
«Силькари» из Шилки, «Селяночка» из 
села Верх-Чита, «Полюшко» из села 
Засопка.

Участниками фестиваля также стали 
ансамбли русской песни «Мирсанов-
ский караул» из села Нижний Цасучей 
Ононского района, «Разгуляй» из Нер-
чинского Завода, «Россияночка-ветера-
ночка» из Маккавеево, мужской хор 
«Нерчане» из Нерчинска, хор «Атаман-
ский» Читинского городского казачьего 
общества «Атаманская станица», народ-
ный хор «Елань» из Акши, солисты и 
семейные фольклорные ансамбли.

Участников и гостей фестиваля при-
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ветствовали: исполняющий обязанно-
сти министра культуры Забайкальского 
края А.В. Бочкарников, руководитель 
администрации Читинского района 
А.А. Эпов и атаман Забайкальского ка-
зачьего войска, член совета по делам 
казачества при Президенте Россий-
ской Федерации, казачий полковник 
Г.П. Чупин.

Выступающие отметили, что фести-
валь несет огромный заряд позитивной 
энергии, оказывает большое влияние 
на нашу молодежь, показывая лучшие 
традиции народной казачьей культуры. 
«Я казак в двенадцатом поколении, – 
сказал Андрей Александрович Эпов. – 
Заверяю, что администрация Читин-
ского района всегда будет оказывать 
максимальную помощь в организа-
ции мероприятий, пропагандирующих 
культуру нашего славного казачества». 

Во всемерной поддержке в прове-
дении фестивалей казачьей культуры 
на забайкальской земле участников и 
гостей праздника заверил исполняю-
щий обязанности министра культуры 
Забайкальского края А.В. Бочкарни-
ков. «Сегодня здесь собралось более 

220 участников из 10 муниципальных 
районов края. Наша задача – вовлечь 
в фестивальное движение все районы 
края, чтобы как можно больше моло-
дежи приобщалось к лучшим образцам 
казачьей, российской, русской культу-
ры», – отметил Алексей Викторович.

Геннадий Петрович Чупин сообщил, 
что особенность нынешнего фестива-
ля еще и в том, что наряду с музыкаль-
ной культурой здесь демонстрируются 
состязания шести спортивных каза-
чьих команд. «Казак может не толь-
ко спеть и станцевать, но и показать 
свои качества и навыки, которые мо-
жет применить в любой сложной си-
туации. Чего сегодня не хватает всем? 
Твердого плеча и единства. Эти един-
ство и твердость есть у нашего казаче-
ства», – заверил атаман.

После торжественного открытия 
начались конкурсные выступления 
участников, которые оценивало авто-
ритетное жюри. Жюри возглавил за-
меститель министра культуры Забай-
кальского края А.В. Бочкарников. 

В жюри фестиваля вошли: кандидат 
культурологии, заслуженный работ-
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ник культуры Российской Федерации 
и Читинской области Т.М. Зенкова; 
заведующая специализацией «Этно-
художественное творчество» Забай-
кальского краевого училища культу-
ры, заслуженный работник культуры 
России Е.П. Пыткина; руководитель 
фолк-проекта «Румяницы», много-
кратного победителя фестивалей и 
конкурсов Л.Н. Якимовская; казачий 
генерал, первый заместитель атама-
на Забайкальского казачьего войска 
А.В. Богданов; казачий полковник, за-
меститель атамана Забайкальского 
казачьего войска Б.К.Бородин и веду-
щий методист отдела традиционной 
культуры ГУК «Учебно-методический 
центр культуры и народного творче-
ства Забайкальского края» Н.П. Решта.

Выступив на конкурсной площад-
ке, каждый коллектив имел возмож-
ность появиться перед зрителем еще 
на одной сцене, которая работала 
перед крыльцом Дома культуры, на 
открытом воздухе. Для самых малень-
ких участников праздника работала 
детская площадка. Гости праздника 
знакомились с выставкой декоратив-

но-прикладного творчества и с сель-
скохозяйственной выставкой. 

В рамках смотра-конкурса на от-
крытой площадке проходили соревно-
вания «Казачья полоса препятствий», 
в которых приняли участие казаки 
Атамановской, Читинской, Титовской 
станиц, а также хуторов Черновский 
и Тихий. Упражнения «лабиринт» и 
«разрушенная лестница», рубка лозы, 
метание ножей, стрельба из винтовки 
по подвижной мишени, – все это тра-
диционные виды подготовки казаков.

А еще каждый казак должен уметь 
владеть шашкой. Виртуозное владение 
оружием достигается путем ежеднев-
ных тренировок, которые развивают 
силу кисти, крепость плеча. Хорошие 
результаты показали в соревновании 
казаки Акшинской станицы, а в ли-
деры вышли казаки станицы Атаман-
ской.

Активное участие в работе 
фестиваля приняла Забайкальская 
краевая универсальная научная 
библиотека им. А.С. Пушкина. Сегодня 
сотрудникам библиотеки прийти 
к читателю помогает современная 
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техника – библиомобиль. Неподалеку 
от фестивальной сцены работала 
книжная выставка «Забайкальское 
казачество: история и культура», 
проводилась интеллектуально-
развлекательная программа для детей. 

Сотрудник библиотеки Н.Н. 
Закаблуковская рассказала об 
уникальных изданиях из библиотечных 
фондов, с которыми можно было 
здесь познакомиться. Прежде всего, 
это трехтомник издания 1916 года 
«Забайкальские казаки», книги 
родословных забайкальских казаков, 
книги о традиционной казачьей 
культуре.

Зрителей фестиваля покорило 
выступление семейного ансамбля 
Рюмкиных. С 2010 года Алексей 
Иванович Рюмкин руководит 
районным Домом культуры села 
Засопка. За эти годы сделано немало – 
хорошо оборудованы зрительный зал 
и сцена, в доме культуры базируется 
один из самых лучших фольклорных 
ансамблей Забайкальского края – 
«Читинская слобода».

Коллектив проводит не только все 

районные мероприятия, но и участвует 
в событиях всероссийского уровня. 
«Читинская слобода» уже стала 
лауреатом Международного конкурса 
«Мир Сибири» в г. Красноярске и 
победителем Всероссийского конкурса 
«Казачий круг» в г. Москве.

Однако сегодня речь именно 
о семейном ансамбле Рюмкиных. 
На сцену вместе с главой семьи, 
Алексеем Рюмкиным, и его супругой, 
художественным руководителем 
ансамбля «Читинская слобода» 
Натальей Рюмкиной вышли четверо 
детей – четырнадцатилетняя Василиса, 
девятилетний Добрыня, восьмилетняя 
Мария и, пока что на маминых руках, 
двухлетняя Матрена.

Выступление семейного ансамбля 
покорило всех, – и зрителей, и 
участников авторитетного жюри. 
Сегодня дети поют уже на высоком, 
профессиональном уровне. Нет 
сомнения, что очень скоро подключится 
к семейному ансамблю и маленькая 
Матрена, ведь Рюмкины поют не 
только на сцене, но и дома, и в такой 
творческой семье невозможно не стать 
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артистом.
Наталья Викторовна Рюмкина, 

воспитывая четверых детей, 
успевает руководить не только 
профессиональным фольклорным 
ансамблем «Читинская слобода», 
но и детским фольклорным 
коллективом «Народный праздник», 
который существует при Доме 
культуры уже пять лет. В нем с 
большим удовольствием занимаются 
школьники села Засопка, приобщаясь 
к нашей замечательной забайкальской 
песенной казачьей культуре.

В интервью для телевидения 
девятилетний мальчик с именем 
былинного русского богатыря Добрыня 
Рюмкин сказал: «С давних времен 
казачья доля – защищать родину и 
семью. Если мне доведется – я готов». 
Согласитесь, такое воспитание не 
может не вызвать самого глубокого 
уважения.

Победа Рюмкиных в номинации 
семейных ансамблей закономерна, ибо 
песня в этой семье – образ жизни, 
ее духовное содержание. А в планах 
семейного ансамбля – поездка на 

Всероссийский фестиваль «Казачий 
круг» в Москву.

Фестивальный день пролетел 
незаметно. Все коллективы показали 
глубокое понимание традиции, 
участники с удовольствием общались 
и делились своим опытом с коллегами 
и друзьями. 

– Фестиваль получился очень 
душевным, много замечательных 
коллективов показало верность 
традиции и высокий художественный 
уровень, – отметил председатель 
жюри А.В. Бочкарников. – Уверен, 
что география фестиваля будет 
расширяться, и он всегда будет одним 
из самых знаковых событий культуры 
нашего края.

Жюри отметило не только 
выступления коллективов и солистов, 
но и творчество забайкальских 
мастеров, которое было представлено 
на выставках. В Читинском районе 
работает немало замечательных людей 
с золотыми руками, и в их адрес, как 
и в адрес артистов, прозвучали самые 
теплые слова и аплодисменты.

В номинации «Солисты» жюри 
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особо отметило выступления 
Андрея Жеребцова из г. 
Твери, Альберта Духновского 
из с. Нижний Цасучей, 
Екатерины Трудневой из 
г. Улан-Удэ, а первое место 
было присуждено Маргарите 
Нелюбовой из с. Нижний 
Цасучей.

В номинации «Вокальные 
ансамбли» победителями 
стали: мужской хор «Нерчане» 
из г. Нерчинск, народный 
вокальный ансамбль 
«Селяночка» из Верх-Читы, 
народный вокальный ансамбль 
«Полюшко» из села Засопка, 
казачий ансамбль «Любо» из г. 
Гусиноозерска Селенгинского 
района Республики Бурятия 
и фольклорный коллектив 
«Подкова» из села Верхний 
Ульхун Кыринского района 
Забайкальского края.

Абсолютным победителем 
фестивального конкурса 
жюри признало народный 
Забайкальский казачий 
ансамбль «Станица» из г. 
Улан-Удэ. «Хоть мы живем 
в Республике Бурятия, но 
так же, как и вы, дорогие 
земляки, все мы живем за 
Байкалом, и поэтому все мы – 
забайкальцы», – подчеркнул 
руководитель коллектива 
Георгий Васильевич 
Григорьев. Гости из Улан-
Удэ поблагодарили жюри и 
зрителей за высокую оценку 
их творчества и пригласили 
земляков на казачьи 
фестивали, которые проходят 
в братской Бурятии.

В завершение хочется 
отметить, что сегодня 
забайкальское казачество – 
это не просто номинальная, 
«парадная» сфера 
общественного бытия. Для 
многих забайкальцев это 
образ жизни, образ мысли, 
область применения своих 
творческих и духовных сил 
на благо служения Отечеству. 
Как встарь.
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ольгА АлферовА,  
зАслуженный рАботниК Культуры зАбАйКАльсКого 
КрАя

ЗарУБКи  
на СердЦе: 
К 100-ЛетиЮ Со дня рождения  
и.М. Лаврова
2 августа исполняется 100 лет со дня рождения Ильи Михайловича Лаврова, сибирского писателя, 
литературоведа, актера, члена Союза писателей СССР (1956), литературная деятельность которого 
продолжалась немногим более тридцати лет, но ему вполне хватило этого времени, чтобы стать одним их 
ярких представителей гуманистического направления в советской литературе середины ХХ века.

В центре произведений И.М. Лаврова всегда че-
ловек с его земными делами и свершениями, с при-
сущими его природе способностями и влечениями, 
с характерными для него нормами поведения и от-
ношениями. «Каждый человек – будь он министром 
или ночным сторожем – это удивительный слож-
ный мир… Я брал в герои своих рассказов ночных 
сторожей, парикмахеров, проводников, продавцов, 
кукловодов, стремясь показать их напряженную ду-
ховную жизнь, поэзию их тонких и сложных чувств». 

Этой главной теме в своем творчестве писатель 
ни разу не изменил на протяжении всей жизни. 
«Когда входишь в мир прозы Ильи Лаврова, кажется, 
будто ты попал в чистую, гостеприимную, насквозь 
пронизанную лучами солнца комнату. Все бывает в 
этом жилье человека: и радости, и печали, и смех, и 
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слезы, и светлые утра, и тяжелые ночи 
тягостных раздумий, но общее впечат-
ление от комнаты именно чистое, ли-
ричное, щемяще-задушевное. Славные 
люди здесь живут! И славно живут: 
переступая через неизбежные мелочи, 
неурядицы и заботы, люди эти всегда 
стремятся к добру и красоте, остро ее 
чувствуя и принимая душой». Эти сло-
ва Н. Яновского – биографа И.М. Лав-
рова очень точно характеризуют прозу 
писателя, потому что ощущение света 
и добра – преобладающее во всем 
творчестве Ильи Лаврова.

По признанию самого прозаика, 
внешне биография его не была богата 
событиями и «вся жизнь моя растол-
кана по повестям и рассказам». Илья 
Михайлович родился 2 августа 1917 
года в г. Новониколаевске (ныне Ново-
сибирск) в бедной семье. Его детство 
и юность – это бедность и нужда, пя-
тилетки и строительство социализма; 
молодость – ураган войны, на фронты 
которой его не взяли по причине пло-
хого зрения, и театр. 

После окончания театрального учи-
лища в 1936 г., он около пятнадцати 
лет работал актером во многих театрах 
страны – от Северного Кавказа до 
Дальнего Востока. Сыграл множество 
ролей и вплотную соприкоснулся с ми-
ром творчества, пусть пока еще сцени-
ческого, а не литературного, о котором 

мечтал все больше и больше, потому 
что знал: он может рассказать людям 
куда больше художественным словом, 
рассказом, повествованием. «Репети-
ции, спектакли, гастроли, горечь про-
валов, счастье удачи, всякие трудности 
актерской жизни. И боязнь прожить 
бесследно, ничего не создать. И томле-
ние по слову, по образу. Душа была по-
стоянно в напряжении. Тоска по своей 
книге все гнала и гнала ехать, идти, ле-
теть. Все казалось, что не успею куда-
то, прозеваю что-то, не встречу кого-то. 
И все не проходила, не смолкала прон-
зительная печаль, будто я что-то терял 
и не мог найти». Такое состояние пе-
реполняло будущего писателя многие 
годы, проведенные в закулисном мире, 
он уже не мог находиться в нем, если 
хотел стать писателем. Так продолжа-
лось до 1953 г., когда актерская про-
фессия при посредничестве «театраль-
ной биржи» привела Лаврова в Читу.

Он работал в Читинском драмати-
ческом театре и писал рассказы, два 
из которых «Дом среди сосен» и «Вы-
игрыш» были положительно оценены 
читинскими писателями и их напеча-
тали в альманахе «Забайкалье». Это и 
стало рождением писателя. «Ослепи-
тельно-солнечная Чита, лесное таин-
ственное Забайкалье – моя литера-
турная родина. Города, села, станции, 
прииски. Встречи с людьми, с тайгой, 
реками, зорями и дождями. Записи в 
блокнотах, рассказы и повести… 

В Чите как-то сразу продвинулись 
мои литературные дела. Я еще никог-
да не писал так, как пишу здесь. Будто 
какая-то запруда прорвалась во мне, и 
поток смел все мешавшее. Дальше все 
пошло быстро, одним порывом. В 1955 
г. в Читинском книжном издательстве 
издается первый сборник рассказов 
«Ночные сторожа», а в 1956 – сбор-
ник «Синий колодец». В том же году 
автор объединил читинские рассказы 
в книгу «Несмолкающая песня» и ее 
напечатали в Москве, в издательстве 
«Молодая гвардия». 

Критики по-разному отнеслись 
к рассказам начинающего писателя. 
Одни упрекали его в «мелкотемье», в 
отрыве от жизни, в «надрывном гума-
низме», другие увидели в нем проник-
новенного лирика, тонкого психолога. 
Сам Илья Михайлович вспоминал об 

11



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

этом так: «О рассказах 
спорили, высказывали 
совершенно противо-
положные мнения. Я 
же считал себя правым. 
«Стальные», мертво-
рожденные герои-схе-
мы так опротивели, что 
я ринулся к самому 
обычному человеку, ко-
торого и считаю насто-
ящим творцом и героем 
нашей жизни». 

Пока критики спо-
рили, читатели очень 
хорошо приняли книги 
Лаврова, которые были 
созвучны их собствен-

ным судьбам, близки и понятны. Успех 
их был столь ошеломляющим, что в том 
же 1956 г. на Третьем всесоюзном со-
вещании молодых писателей в Москве 
И. М. Лаврова приняли в члены Союза 
писателей СССР. Теперь для писателя 
стало невозможным совмещать теа-
тральную работу с литературной, и он 
ушел из театра. 

В дальнейшем читинский период 
жизни и творчества оказался для Лав-
рова особенно плодотворным. Именно 
в эти годы он написал повести «Девоч-
ка и рябина», «Мне кричат журавли», 
«Они летали к облакам», «Встреча с 
чудом», «Сопутник», «Очарованная», 
повесть для детей «Похождения Васи 
Кривенка и брата его Кубаря», ро-
ман «Штормовое предупреждение». 
Это была лирико-романтическая про-
за, очень характерная для того време-
ни. Книги Лаврова стали издавать и 
переиздавать центральные издатель-
ства, многие из них были переведены 
на языки народов СССР и иностран-
ные языки. Самое значительное про-
изведение автора повесть о том, как 
две девочки умели мечтать, «Встреча 
с чудом» была экранизирована, по ее 
мотивам на киностудии «Мосфильм» 
режиссером И. Поплавской был снят 
художественный фильм «Дорога к 
морю», а композитор Д. Кабалевский 
написал оперу «Сестры».

С 1962 года Илья Лавров жил в г. 
Новосибирске. Он активно сотруд-
ничал с журналом «Сибирские огни» 
и продолжал писать книги. Здесь им 
были написаны повести «Не покидай 

меня, любовь», «Кудлатая хорошая со-
бака», «Благодарю судьбу», «Печаль 
последней навигации», «Галя Воро-
жеева», «Обитатели медвежьей лож-
бины», в которых писатель еще глуб-
же пытался раскрыть те характеры и 
конфликты, которые попадали в поле 
его зрения. Менялось время, менялись 
и его герои, но Лавров и здесь верен 
себе: он по прежнему всесторонне ис-
следует жизнь сердца своих героев, а 
главным мерилом ценностей в его про-
изведениях по прежнему является че-
ловечность. 

Одно из последних крупных произ-
ведений Ильи Михайловича – автоби-
ографический роман-трилогия «Мои 
бессонные ночи». Потребность расска-
зать о своей жизненной и творческой 
судьбе рано или поздно возникает поч-
ти у каждого творческого человека. Не 
избежал этого соблазна и Лавров, но 
его воспоминания – это, прежде все-
го, отличная проза, которая может слу-
жить наглядным пособием для начина-
ющих писателей, в котором они найдут 
очень точный ответ на вопрос : что 
нужно иметь человеку, чтобы браться 
за перо. 

Забайкалье сыграло главную роль в 
становлении Лаврова-писателя, поэто-
му в его книге большое место занима-
ют воспоминания о нашем крае, о чи-
тинских писателях. «О Чите говорили 
много страшного, а она просто хоро-
ша. А солнца сколько! И тайга кругом! 
Кудрявые сопки. Через город бегут 
две речки: Читинка и Ингода. А рядом 
большое и прозрачное озеро Кенон – 
жемчужина Читы». Это описание за-
байкальской природы, и не всегда она 
так хороша в представлении писателя. 
«Чита ледяная и угрюмая. Земля не 
укутана снегом, и поэтому лопается от 
стужи. Я иду в морозном тумане, точно 
в дыму. А у писателей светло, тепло и 
шумно». 

Самое главное в этой книге – пол-
нокровная жизнь читинской писатель-
ской организации с ее дружескими и 
деловыми заседаниями, обсуждениями 
произведений. «В комнатах толпится 
молодежь. Это в основном газетчики. 
Я еще не всех знаю. Но, так сказать, 
основную силу, надежду забайкаль-
ских писателей, уже знаю. Вон с кем-
то разговаривает, махая руками, длин-
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ный, худой, в сползающих очках, Коля 
Савостин. Он пишет хорошие лириче-
ские стихи. Играют на бильярде ры-
жеватый, в офицерской форме, Юний 
Гольдман, автор стихов о войне, и Ге-
оргий Граубин, долговязый, с хитрова-
тыми серыми глазами. Так и кажется, 
что он непрерывно смеется…Он пишет 
забавные стихи для детей, всякие пе-
ревертыши, считалки, загадки… В нем 
явно гнездится мальчишка– фантазер. 
В уголке, у пылающей печки, жмется 
скромнейший Виктор Лавринайтис… 
Здесь его ценят и многого от него ждут. 
Я прочитал его повесть «Падь золотая» 
и сборник охотничьих рассказов. Это 
действительно талантливый человек. Я 
вижу поэта Василия Никонова, степен-
ного, неторопливого, рядом с ним боль-
шой, красивый Сергей Зарубин, быв-
ший моряк. Он только что закончил 
повесть о морских связистах…Вот пе-
ред нами ходит массивный, грузный, в 
пышной шапке седеющих волос Оскар  
Адольфович Хавкин. Энергичный, не-
уемный, он вечно куда-то ездит, где-то 
исчезает в таежных глубинах Забайка-
лья, откуда-то возвращается шумный, 
хохочущий. Он не приходит, не появ-
ляется, а всегда обрушивается на нас. 
Идя по улице, чуть ли не с каждым 
здоровается, приветственно вскиды-
вает руку…Пробороздив, как пароход, 
читинские людские потоки, он снова 
исчезает где-то в таежных просторах, 
и в Чите становится ровно бы тише». 

Тепло пишет автор об ответствен-
ном секретаре Читинской писатель-
ской организации Борисе Костюков-
ском и поэте Олеге Смирнове, которые 
положительно оценили первые расска-
зы Лаврова, о директоре Читинского 
книжного издательства Николае Ти-
хоновиче Ященко. «Какое это счастье, 
что во главе читинского отделения си-
дят не лакировщики! И я бы потерял в 
себя веру. Могло так случиться, что я 
не родился бы, как писатель…». Неиз-
вестно как бы сложилась писательская 
судьба Лаврова, если бы он сразу не 
обрел верного союзника в лице рядо-
вого забайкальского читателя. «Иногда 
у меня бывают встречи с читателями в 
клубах и библиотеках, и я слышу до-
брые слова о своих рассказах. Появи-
лась первая рецензия в газете «Ком-
сомолец Забайкалья». Ее написал поэт 

Василий Никонов. «Правда жизни» – 
так озаглавил он ее. Читинские газеты 
безотказно печатают мои новые рас-
сказы. В общем, читающее Забайкалье 
оказалось гостеприимным…»

«Читающее Забайкалье» ныне почти 
не помнит сибирского писателя Илью 
Лаврова, а ведь с отъездом из Читы 
он не оборвал связи с Забайкальем. 
Он продолжал писать о забайкальцах, 
приезжал на литературные праздники 
«Забайкальская осень», общался с чи-
тателями и писателями. В 1980 г. пи-
сатель передал в Литературный музей 
Забайкалья при Читинской областной 
библиотеке имени А.С. Пушкина свое 
литературное наследие. Это рукописи 
и письма, дневники и фотографии, а 
также книги, изданные на русском и 
иностранных языках с автографами 
автора. Некоторые из них представле-
ны на персональной экспозиции И.М. 
Лаврова.

Илья Михайлович Лавров умер в 
Новосибирске в 1983 г. В Забайкалье 
он прожил около десяти лет, играл в 
театре, основные его книги написаны 
здесь. Он писал в Забайкалье, о Забай-
калье и для забайкальцев. Много это 
или мало для памяти?
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«я К ваМ  
С дрУЗЬяМи…»
Так будет называться ретроспективная фотовыставка члена Союза журналистов, заслуженного работника 
культуры России Федора Машечко, приуроченная к 50-летию Литературного музея Забайкалья в краевой 
универсальной научной библиотеке им. А.С.Пушкина. Торжественное открытие выставки состоится в дни 
праздника «Забайкальская осень-2017».

Федор Николаевич 
Машечко – член Союза 

журналистов, заслуженный 
работник культуры России, 
много лет трудился в 
газете «Забайкальский 
рабочий». Участник и призер 
многочисленных российских, 
всесоюзных и международных 
фотовыставок и конкурсов.

Слова из стихотворения Ростис-
лава Филиппова не случайно стали 
названием выставки. На ней будут 
представлены уникальные снимки 
поэтов и писателей, музыкантов, ар-
тистов и художников – всех тех, с 
кем по роду своей деятельности при-
шлось работать и дружить Федору 
Машечко, и прежде всего – в рам-
ках Литературного праздника с бо-
лее чем полувековой историей. «За-
байкальская осень» в 1960-70-е годы 
гремела на всю страну: на праздник 
приезжали такие именитые гости, 
как Булат Окуджава, Леонид Собо-
лев, Антонина Коптяева. Творческие 
встречи проходили в переполненных 
залах Пушкинской, в драмтеатре. 
Многолюдным и оживленным всег-
да был книжный базар, традиционно 
организуемый на центральной пло-
щади города. 

Федору Николаевичу удалось не 
просто «задокументировать» эти исто-
рические события, но и запечатлеть их 
участников в непринужденной обста-
новке. В его архиве – трогательные 
портреты еще молодых, ставших позд-
нее широко известными писателей из 
соседних регионов: Валентина Распу-
тина, Александра Вампилова, Романа 
Солнцева, Виктора Астафьева. В экс-
позиции выставки также будут широко 
представлены фотопортреты и репор-
тажные снимки забайкальских поэтов 
и прозаиков: Н. Ященко, В. Балябина, 
В. Ляхницкого, Г.Кобякова, Г. Грау-
бина, Е. Куренного, М. Вишнякова, Б. 
Макарова, Н. Кузакова... 

После закрытия выставки все фо-
тоработы Федор Николаевич решил 
передать в фонд Литературного музея 
для организации постоянной экспози-
ции.
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Баяр Барадиев: 
«Кино – 
это нечто 
СаКраЛЬное»
В регионе появляется новое творческое объединение – 17 июля состоялось установочное заседание 
Союза кинематографистов Забайкальского края. Сейчас проходят юридические процедуры оформления 
организации, которую возглавит забайкальский режиссер и сценарист Баяр Барадиев. Он избран на 
заседании большинством голосов. Мы решили познакомиться поближе.
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ГЛотоК СвежеГо 
воЗдУха

– Баяр, когда состоялось твое зна-
комство с миром кино, и что для тебя 
это значит сейчас?

– Вообще, кино для меня – это не-
что сакральное. 

Когда я учился, по-моему, в третьем 
классе, к нам в пос. Могойтуй стал при-
езжать вагон-кино. Это обычный вагон, 
который привозили и на несколько 
дней оставляли на станции, где-то в 
«отстойнике» депо. Мой путь в школу 
и домой проходил через этот вагон. Он 
приезжал, например, на неделю, и я 
всю неделю пропадал там, пока все не 
посмотрю. Прогуливал занятия – шел 
в школу и заруливал в этот вагон, тра-
тил все свои карманные деньги, что-то 
у родителей просил, если не было, мыл 
и сдавал бутылки. 

Сначала со мной друзья ходили, а 
потом им перестало нравиться. И я си-
дел в этом вагоне абсолютно один. Ни 
взрослые не ходили, никто больше. 

Обычный вагон, электричка, сиде-
нья деревянные, в углу телевизор висел 
с видеомагнитофоном. Как в караоке-
баре был список, выбираешь, гово-
ришь: «Вот этот мне включите фильм». 
Мужик включает. 

Видеокассеты были шикарные, это 

было американское кино, как правило, 
ужастики олдскульные: «Секач-убий-
ца», «Дом, милый дом», «Зубастики», – 
прям классика жанра. Я смотрел и про-
сто улетал на два часа в другой мир. 
Выходил из вагона, уже было темно. 

Кино показывали мало. Все пыта-
лись искать видеокассеты, по десять 
раз пересматривали «Универсальных 
солдат», «Рэмбо». Находить фильмы 
было очень сложно, и каждый новый 
был как глоток свежего воздуха.

В 14 лет в субботу по Первому ка-
налу я случайно увидел фильм Алексея 
Германа-старшего «Мой друг Иван Лап-
шин». Начал смотреть и не понимал, что 
происходит. То есть, я понимал, что идет 
кино, но при этом люди там кашляли, 
сморкались, общались – какой-то со-
вершенно естественный шум. Я не мог 
оторваться. Не то, что мне это нрави-
лось или, наоборот, вызывало какое-то 
отторжение, просто я смотрел как буд-
то в окно во двор: я гляжу, а люди что-
то делают… И вдруг фильм закончился. 
А после него начался документальный 
«фильм о фильме», как снималась эта 
картина. Помню хорошо эпизод, когда 
Андрей Миронов, который играл одну 
из главных ролей, говорит другу, что у 
него умерла жена вчера. Они беседуют, 
шутят, смеются. Только встретились, и 
он ему сообщает: «А у меня, брат, вчера 
жена умерла». 
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И вот он рассказывал, как они это 
долго снимали, что много дублей потра-
тили, не могли найти интонацию, тон... 
А потом Миронов говорит: «Включайте 
камеру, сейчас получится». И он эти 
слова сказал так, не очень разборчиво, 
скомкано, полуслышно… И все гово-
рят: супер, круто! Это вошло в картину. 

И тогда я понял, что это – метод. 
Что кино – это один большой метод. 
Что все снято, придумано, срежиссиро-
вано, сыграно. То есть вся эта история 
не на самом деле где-то происходит, 
как я думал маленьким мальчиком, а 
это все метод, это придумано, это ис-
кусственно.

– Это понимание стало разочарова-
нием или, наоборот, открытием?

– Это было открытием! Меня осени-
ло. И все фильмы, которые я смотрел 
после этого, я начал смотреть с точки 
зрения того, как это сделано. Интере-
совался всегда, кто автор, кто режис-
сер, что он до этого снял. Стал видеть: 
вот здесь он повторяет, это его фир-
менный прием. Я начал кое-что пони-
мать и еще больше любить кино.

в наС повериЛи
– Когда появился первый повод са-

мому снять кино?
– Я завидую режиссерам, когда, на-

пример, рассказывают про Спилберга 
или про Финчера, что мальчику в 8 лет 
подарили камеру, и он начал снимать 
свои фильмы. Как? Вот мне бы так! 
Но, конечно, у меня такого не было. Я 
смотрел, анализировал, но чтобы снять 
что-то самому – мысли даже не было. 
Я понимал, что кино снимают особен-
ные люди, вызывающие восхищение. 
А то, что я могу это делать, такого по-
нимания не было. Потом уже, когда 
стал студентом, на городской Читин-
ской лиге КВН нашей команде подари-
ли видеокамеру. Решено было отдать 
ее Роме Хлюстову. И мы начали сни-
мать различные ролики, пробовать ра-
ботать с кадром, с композицией, чтоб 
это было смешно, было интересно. И в 
2006 году замахнулись на полный метр. 
Я написал сценарий. Очень классный, 
кстати, сценарий. В главной роли был 
Мика Керимов, Ромина сестра уча-
ствовала, Инна Блохина снималась, и 
я играл роль второстепенную. Мы на-

чали снимать в ресторане «Атлантида» 
и после первого же съемочного дня по-
няли, что ничего не получится.

– Почему?
– Посмотрели и поняли, что это дет-

ский лепет и у нас не получится ничего. 
Это было неестественно. Актеры фаль-
шивят, кадр неинтересный, картинка 
плоская. Забросили это дело, даже не 
общались какое-то время с Ромой, по-
тому что было стыдно. 

А потом мы попали в премьер-ли-
гу КВН на Первый канал, где как раз 
впервые ввели конкурс видеоклипов. 
Вот там нас натаскали. Вот смотришь 
КВН – вроде бы, юмористическое 
шоу. А на самом деле там у каждого 
оператора по несколько премий ТЭФИ, 
крутые режиссеры, монтажеры, с 
ними реально учишься. 

Это происходило в Москве. У нас не 
было никаких связей, не было интер-
нета, соцсетей не было, но нам нуж-
но было снять какой-то эпизод. И мы 
кому-то звонили, выходили из гости-
ницы, кого-то снимали… То есть это 
научило нас быть мобильными, быстро 
снимать – ставить кадр, объяснять 
задачи актерам, тут же монтировать 
и вечером ехать на редактуру. Редак-
торы все это вырезали, на следующий 
день мы снова все повторяли. Это была 
прекрасная школа. Рома научился мон-
тажу, мы научились снимать, поняли 
работу с кадром. И в 2012 году снова 
решились на полный метр. На этот раз 
подошли к делу серьезно. Через дирек-
тора Дворца молодежи «Мегаполис» 
Марину Борисовну Константинову 
вышли на правительство Забайкаль-
ского края, заместителем председателя 
правительства тогда был Алексей Ген-
надьевич Кошелев. Попросили деньги 
на оборудование: на свет, которого у 
нас не было в 2006 году, на звук, на 
рельсы, потому что я очень любил про-
езды, и на съемочный кран. Это все 
нам купили, но с условием, что мы 
снимем полнометражный качествен-
ный фильм, который будет примером 
для других авторов, а все это оборудо-
вание останется во Дворце молодежи 
«Мегаполис», и на нем в последующем 
будут снимать другие ребята. 

В нас поверили, нам дали шанс, и 
я считаю, что это был очень хороший 
опыт. Мы сняли «Золото Чингисхана». 
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Специально с Ромой решили, что нуж-
но написать сложный проект со слож-
ными сценами и съемками. Конечно, 
там есть много недоработок, но карти-
на получилась. Ну а потом опять толь-
ко короткий метр, потому что понима-
ем, что полный мы не осилим. 

режиССераМи 
СтановятСя

– А то оборудование, которое сто-
ит в «Мегаполисе», сейчас доступно 
вашей команде, если захотите что-то 
снять?

– Думаю, да. Марина Борисовна 
всегда идет навстречу молодым твор-
ческим людям, и если проект интерес-
ный, поддерживает. При Дворце была 
даже создана CINEMAGROUP – ки-
ношкола, где мы учили студентов сни-
мать кино. Рома учил операторов, а я 
учил сценаристов и режиссеров. Вот 
там это оборудование использовалось. 
Ребята писали сценарии и могли сни-
мать кино.

– Почему «была»?
– Потому что мы «сдулись» через 

три года ее существования. Я понял, 
что научить режиссеров на нашем 
местном уровне, с моим образовани-
ем, невозможно. Можно дать какие-то 
практические советы, вручить камеру, 
оборудование, но научить человека 
снимать не получится. И Рома, мне ка-
жется, точно также это почувствовал – 
можно передать набор практических 
навыков, как ловить фокус, как дер-
жать камеру и прочее, но чтоб чело-
век взял и стал снимать кино – такого 
результата нет. То есть ты его учишь, 
учишь, а для него это как секция, что 
ли, как кружок. Он через год уйдет от 
тебя, и ничего не изменится.

– А ты сам не собираешься выучить-
ся на кинорежиссера, поступить куда-
нибудь в центральный вуз?

 – Если бы я в школе понял, что 
значит для меня кино, так, как я это 
понимаю сейчас, то, конечно бы, обя-
зательно поступил в какой-то кинош-
ный вуз. Я много общался и общаюсь с 
ребятами, которые закончили именно 
федерального уровня вузы. Они ни-
чего не снимают. Дипломная работа, 
короткий метр. Все. Практика у меня 

больше. И когда мы начинаем бесе-
довать о теории кино, то я понимаю, 
что даже больше знаю, чем они. Этому 
невозможно научить даже там. Одним 
словом, как в любой специальности, 
все зависит от тебя – если ты хочешь 
чему-то научиться, хочешь войти в про-
фессию, ты пойдешь без профильного 
вуза, без корочки. Конечно, мне мож-
но пойти учиться, но это будет просто 
трата времени и, что немаловажно, де-
нег. Обучение в таких вузах стоит про-
сто очень дорого. 

– Если сделать небольшой истори-
ческий экскурс, как ты считаешь: за-
байкальское кино или кино, снятое в 
Забайкалье – это какого периода вре-
мени явление?

– Я хорошо знаю период с 2013 
года и считаю, что самый успешный 
пример – это Денис и Катя Терени-
чевы, их фильм «Твой сын», который 
доехал до Канн. А это очень серьезно, 
и не каждый регион может этим по-
хвастаться. 

– Они живут и работают в Чите?
– Сейчас они в Москве. Ожидалось, 

что они приедут на Забайкальский 
Международный кинофестиваль, но 
у них родились близняшки, это очень 
круто, и видимо, приехать они не смо-
гут. Но пример такой есть. Люди из 
Забайкалья, без специального образо-
вания, которые посетили мастер-класс, 
купили технику, сняли фильм и доеха-
ли до Канн. Пример шикарный.

– Но не системный, согласись?
– Да, не системный. Но это проис-

ходит не только у нас в Забайкалье, 
это повсеместно. Стали доступны ка-
меры, которые могут снимать вполне 
профессионально. Когда появился в 
конце 2010 годов Canon Mark II, появи-
лась такая ячейка или прослойка лю-
дей – свадебщики или хипстеры, ко-
торые закупили эти камеры и начали 
снимать кино. У нас, в том числе, и по 
всему миру – люди без образования 
начали снимать кино. Как правило, ко-
роткий метр. Понятно, что это неорга-
низованно, с точки зрения государства, 
но это явление. И, мне кажется, в этом 
есть система и сейчас именно с эти-
ми людьми нужно работать. Не нуж-
но загонять кого-то в вузы, пытаться 
что-то создавать на абсолютно пустом 
месте. Нужно работать с тем, что уже 
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есть. На первой встрече по созданию 
Союза кинематографистов кто-то гово-
рил: будет ли вестись работа с вузами, 
будут ли квоты… Мне кажется, что в 
первую очередь работу нужно постро-
ить с теми людьми, которые уже сни-
мают полупрофессионально. Привоз-
ить в Читу разовые мастер-классы, а 
не тратить время и деньги на отправку 
кого-то за пределы региона на обуче-
ние. Нужно привозить сюда, чтоб люди 
учились и продолжали снимать здесь. 

С выСоКоГо 
Старта?

– Губернатор недавно сказала о не-
обходимости формировать положи-
тельный имидж региона. Как ты счи-
таешь, с точки зрения забайкальского 
кино это реально?

– Реально, но тут, на самом, деле пал-
ка о двух концах. 

Вроде бы, когда в регионе снимает-
ся кино, это очень хорошо и для имид-
жа региона, и для власти это хорошо. 
Вроде бы, как галочка, можно сказать: 
«Вот мы поддерживаем молодежь, у 
нас ведется работа с творчеством и 
инициативой!». Но в то же время речь 
может пойти и о творческом продукте. 

Вот, условно, губернатора спрашива-
ют: «Что у вас сняли в регионе?». И 
есть фильм «Дети 90-х». Как она будет 
говорить, что вот, «Дети 90-х», такая 
картина. Я это не представляю.

Так что палка о двух концах – ты 
вроде бы поддерживаешь кино, а ка-
кое кино? И вот он – пример перед 
глазами. И что делать тогда? 

В этом плане нужно будет очень 
грамотно работать именно с продук-
том – каким он будет, какого качества 
и содержания. Это сложная работа. 
Понятно, что нужно очень гибко под-
ходить, чтоб не обидеть авторов и «уго-
дить» власти. 

– А какие взаимоотношения, на 
твой взгляд, должны строиться между 
Союзом и властью?

– Только конструктивные. 
Я надеюсь, что получится наладить 

систему взаимодействия «автор – 
власть», потому что у нас в стране все 
работает лучше, если сверху дали ука-
зание. И много примеров есть, когда, 
например, для съемок эпизода нуж-
но перекрыть улицу – это работа 
с ГИБДД. Нужна какая-то массовка. 
Если, например, фильм «321-я Сибир-
ская» вспомнить, нужно с армией до-
говориться, и если это делать от мини-
стерства культуры, от правительства 
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края, то будет гораздо легче. А если ты 
просто автор, у тебя никак это не полу-
чится. Нужно смотреть реально.

– То есть от власти можно получить 
какую-то организационную помощь?

– Да, это во-первых. И без Союза, 
без объединения, такого взаимодей-
ствия никогда не будет. Вот у нас полу-
чилось, когда мы пошли в правитель-
ство края, через Марину Борисовну. 
А как это сделать обычным ребятам, 
пока непонятно. Надеюсь, что Союз 
кинематографистов как раз и будет 
той площадкой, где можно такой диа-
лог вести и можно налаживать такое 
сотрудничество. 

Ну и, конечно же, финансовая 
помощь. На кино очень много денег 
нужно. И если будет возможность по-
лучать гранты или находить спонсо-
ров, это будет классно.

– Кажется, что стартовая площадка 
для создания Союза кинематографи-
стов Забайкальского края очень хоро-
шая – в Чите проходит Международ-
ный кинофестиваль. Какие думаешь 
решить вопросы в рамках нынешнего 
кинофестиваля с гостями Забайкалья 
из-за пределов региона?

– Наверное, это продвижение сня-
тых фильмов. Пока в планах и разгово-
рах, но очень хочется, чтоб получилось, 
организовать отдельную площадку ре-

гионального кино, на которой были бы 
показы снятых в Забайкалье фильмов. 
Это было бы очень хорошо. Необходи-
мо продвижение каких-то уже суще-
ствующих фильмов или тех, которые 
будут сняты в этом году, в том числе, у 
Александра Михайловича Сапожнико-
ва (директор кинотеатра «Удокан», – 
авт.), чтобы дать им жизнь, отправить 
на конкурсы. 

А прежде всего – пообщаться, на-
ладить связи с первыми лицами фести-
валя, познакомиться, рассказать о сво-
их планах. 

хорошие рУКи
– А все-таки, идея возглавить Союз 

кинематографистов Забайкальского 
края – это вызов, награда или, может 
быть, провокация?

– Для меня это вызов.
– А для края?
– Для края? На «Чита.ру» была пу-

бликация о создании Союза, отзывы, в 
основном, негативные, а один человек 
написал: «Забайкальский кинемато-
граф находится в зачаточном состоя-
нии, но попал в хорошие руки». Мне 
так приятно было это прочитать. Я 
верю в эту фразу. 

– В чем видишь проблемы?
– Первый страх для меня был – это 
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творческая ответственность. Когда по-
нимаешь, что выйдет какой-то фильм, 
кто-то из ребят снимет, а в его нача-
ле будет титр «При поддержке Союза 
кинематографистов», логотип Мини-
стерства культуры – и я понимаю от-
ветственность, какого качества должен 
быть этот фильм. И если зрителю не 
понравится, то спрос будет с меня. Я 
понимаю, что это большая ответствен-
ность. Я надеюсь, что все получится. 

– Кино должно нести какую-то 
идею?

– Да, обязательно, кино должно не-
сти основополагающую идею. Когда 
ты смотришь какой-то фильм, должен 
быть остаток. Ты должен что-то для 
себя понять, сделать какие-то выво-
ды. Кино не должно быть пустым. Оно 
должно отвечать на вопросы или, нао-
борот, ставить вопросы, чтобы человек 
искал на них ответы. Это, мне кажет-
ся, сверхзадача кинематографа, потому 
что кино для меня более ценно, чем, 
скажем, живопись, чем фотография. 
Потому что кино все это в себя вклю-
чает. Кино – это история, рассказан-
ная в картинках, оно гораздо богаче. И 
использовать такие возможности про-
сто так, чтобы посмеяться-повеселить-
ся, это глупо и неправильно. Поэтому 
кино для меня должно нести сверхза-
дачу всегда. 

– Кем восхищаешься из российских 
кинорежиссеров?

– Из ныне живущих это, наверное, 
только Юрий Быков – фильмы «Ду-
рак», «Майор». А из тех кого, к сожа-
лению, уже не стало, я очень любил 
Алексея Германа-старшего, все его 
фильмы, Алексея Балабанова и первые 
работы Александра Рогожкина. 

– Со стороны ты кажешься челове-
ком очень доброжелательным и никак 
не кинокритиком. Например, я, посмо-
трев фильмы «Твой сын» и «Дети 90-

х», мягко сказать, разными эмоциями 
наполнилась, и в точки зрения оцен-
ки профессионализма авторов тоже… 
А ты принципиально своих коллег не 
критикуешь?

– Да, принципиально. На кухне 
с друзьями я могу кого-то разнести, 
кого-то похвалить. Но на публике, для 
печати – нет. Это неправильно. Пото-
му что у меня нет никакого образова-
ния, и я не имею права это делать. 

– А тебя критикуют?
– Очень много (смеется). Очень 

много меня критикуют, очень много 
ругают – и за глаза, в том числе. И в 
интернете комментарии пишут. 

– Как реагируешь?
– Позитивно. Это очень полезно. 

Критика подгоняет что-то сделать.
– При самом замечательном вари-

анте, каким ты видишь Союз кинема-
тографистов Забайкальского края че-
рез пять лет? Что изменится?

– Я привык быть реалистом, и меч-
та вполне реальная – чтобы в регионе 
появилась какая-то профессиональная 
площадка. К примеру, чтобы в Чите по-
явилась крутая студия звукозаписи, а 
в ближайших регионах – в Улан-Удэ, 
в Якутии, на Дальнем Востоке, знали, 
что саунд к фильму нужно писать в 
Чите. Либо появится человек, который 
занимается компьютерной графикой. 
Как, к примеру, есть такой паренек в 
Иркутске, его все знают, и за крутой 
видеографикой едут сегодня в Иркутск, 
к этому парню. 

На киностудию, боюсь, замахнуться 
не получится. Но двигаться в конкрет-
ном, узком направлении, под эгидой 
Союза, я думаю, реально. 

А еще через пять лет в Забайкалье, 
я уверен, будет база кинофильмов, уча-
стие наших картин в фестивалях и за-
служенные награды. И какие-то сборы. 
Это, конечно, в идеале, но к идеалу 
всегда нужно стремиться. 

Беседовала Мария ВырупаеВа,  
фото из личного архива  
Баяра Барадиева
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МАрия вырупАевА

виКтория – 
Значит поБеда
В нынешнем году Забайкальскому краевому училищу искусств исполняется 60 лет. Долгое время оно 
называлось Читинское музыкальное училище. Более полувека отдала работе в этом училище педагог-
пианист, заслуженный работник культуры Российской Федерации Виктория Борисовна Титова. 

22



№ 3(14) сентябрь 2017

первая поБеда
Многие женщины скрывают свой 

возраст, поэтому никогда не называют 
точной даты рождения. В нашем рас-
сказе про Викторию Борисовну Тито-
ву этого сделать просто невозможно, 
потому что дата эта – особенная. Де-
вочка появилась на свет 22 июня 1941 
года. В скорбный, навсегда вписанный 
в историю цивилизации день. Родилась 
не в срок, а потому, что мама услыша-
ла о начале войны. Антонине Иванов-
не было 33 года, женщина прекрасно 
понимала, что предстоит её стране, и 
встретила это сообщение с неимовер-
ным ужасом… Так появилась на свет 
малышка, получившая единственно 
возможное тогда имя – Вика, Викто-
рия, что означает «победа».

Произошло это в г. Зея Амурской 
области, в родном доме Викиной мамы, 
куда родители приехали из Якутии, где 
жили и работали до рождения дочки. 
Дом, к слову, до сих пор существует, 
ему более 150 лет.

Приехали на полгода, но через 

две недели после появления Вики на 
свет, пришлось возвращаться – во-
енное время требовало строгой дис-
циплины. Добираться в Якутию мож-
но было только на оленях, на собаках 
или сплавляться по рекам. А поскольку 
дело было летом, семья с малышкой на 
руках положилась на волю волн. По-
рожистые реки, лодка перевернулась… 
и младенец поплыл. Хорошо, что вверх 
лицом. Это была первая победа малень-
кой Вики, которую, конечно же, тут же 
подхватили на руки, прижали к мате-
ринскому сердцу заботливые руки…

В якутском посёлке с непривычным 
русскому человеку названием Ылык-
чан, девочка жила до пяти лет. Папа 
работал инженером на золотом при-
иске, мама – приёмщицей. Уже под-
росшей дочке она рассказывала, что 
видела в те годы очень много золота, 
горы… Мама была также депутатом по-
селкового совета.

Потом семья уехала из Якутии. Ког-
да Вике было шесть лет, папа умер. 
На фронте он не был – давали бронь. 
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Мама больше замуж не вышла, воспи-
тывала единственную дочку сама. Их 
было в семье семеро сестёр – вдове 
было очень непросто, вот и ехала вслед 
за сёстрами. Куда у тех мужей перево-
дят, туда и мама с дочкой.

Они жили в несуществующем уже 
посёлке, затопленном Братским морем. 
Жили в г. Свободном, где похоронен 
отец. А в Чите обосновалась в то вре-
мя одна из маминых сестёр, младшая – 
переехали к ней. И этот переезд ока-
зался поистине судьбоносным.

рояЛЬ  
СоЛоМиных

Семья была очень музыкальной. 
Когда сёстры собирались вместе – 
пели удивительно красиво, на несколь-
ко голосов. Интерес и способности к 
музыке проявляла и маленькая Вика, а 
потому, узнав, что в Чите есть музы-
кальная школа, мама отдала дочку пе-
дагогам. Было это, кстати, совсем даже 
не рано, а, скорее, поздно – девочке 
исполнилось 11 лет. 

Дом, где жили, располагался в са-

мом центре города, впоследствии на 
его месте построили здание газеты 
«Забайкальский рабочий», а единствен-
ная в Читинской области музыкальная 
школа располагалась на ул. Чкалова, 
совсем недалеко. Виктория училась у 
выдающихся преподавателей: сначала 
у Александры Фёдоровны Крушель-
ницкой, а потом, когда Александра Фё-
доровна в очень почтенном возрасте 
ушла на пенсию, у Брониславы Григо-
рьевны Павликовской. 

Первый рояль Вике подарил папа, в 
одну из командировок привёз он ма-
ленькой дочке игрушку – ксилофон-
чик, которую девочка очень полюбила. 

Второй рояль в её жизни был гораз-
до серьёзней! Его мама Вики купила 
уже в Чите, а принадлежал этот рояль 
семье самих Соломиных. 

Виталий учился в классе на год 
младше Вики. Отец Мефодий Викто-
рович, был дирижёром, а мама Зинаи-
да Ананьевна – концертмейстером. В 
семье был немецкий трофейный рояль, 
небольшой, кабинетный. Викина мама 
искала для дочки инструмент, и дирек-
тор школы Константин Николаевич 
Свирский посоветовал: «Соломины 
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продают рояль, купите для Вики, у неё 
есть успехи».

Так у девочки появился свой ин-
струмент. На нём она играла несколь-
ко лет: и во время учёбы в школе, и в 
дальнейшем, в первые годы её знаком-
ства с училищем, этот рояль служил ей 
как лучший друг. 

В семнадцать лет Вика начала ра-
ботать в музыкальной школе. Отпра-
вила её туда Бронислава Григорьев-
на – преподаватели школы массово 
направились в только что открывшееся 
в Чите музыкальное училище получать 
профильное образование, учить было 
некому. На робкие возражения девуш-
ки, дескать, сама только что окончила 
школу, Бронислава Григорьевна не об-
ратила внимания, она была уверена, 
что всё у воспитанницы получится как 
надо. Так и произошло. 

Молодому специалисту дали пяте-
рых учеников. Она работала в музы-
кальной школе, училась в музыкальном 
училище, куда перешла без всяких эк-
заменов, и тут же преподавала общее 
фортепьяно, была концертмейстером.

Свою первую зарплату, 16 рублей 
47 копеек, Вика отправила почтовым 
переводом в Алма-Ату – туда, в гости 
к сестре уехала мама. И это было вели-
кое счастье и для матери, и для дочери. 
Деньги были, понятное дело, невелики, 
но это был символ: дочка выросла, те-
перь мама может на неё опереться… 

ЗаКаЛКа  
раБотоЙ

Её будущий муж Николай Никола-
евич Титов приехал в Читу в 1960-ом 
году, по распределению – педагогом 
детской музыкальной школы. Молодой 
человек из Самары (тогда город носил 
имя Куйбышева) был старше Вики все-
го на один год. Они подружились прак-
тически с первых же дней знакомства, 
а через два года поженились и уехали 
вместе учиться во Владивосток, в Даль-
невосточный педагогический институт 
искусств. В 1967 году также вместе, по 
распределению, вернулись они в Читу, 
в родное музыкальное училище. 

– Каковы Ваши первые впечатле-
ния? Что запомнилось в училище на 
самых первых порах? – спрашиваю 

Викторию Борисовну.
– Первый директор нашего учили-

ща Ануфриев был выпускником Мо-
сковской консерватории, учеником 
Свешникова, представляете? – вдох-
новенно рассказывает она. – Он при-
ехал сюда, в Читу, увлечённый своей 
работой. Открыл училище, был огром-
ный энтузиаст. Он хор создал! В хоре 
пели все: и народники, и пианисты. 
Пели с большим наслаждением, с эн-
тузиазмом, и первые мои сильные 
впечатления – от пения в хор. В му-
зыкальной школе. Конечно, тоже был 
хор, но это совсем другое. Появились 
рояли, мы стали играть не на пианино, 
а на роялях; стали приезжать гастроли-
рующие музыканты высокого уровня, 
как только появился у нас рояль. Это 
тоже были острые впечатления. Ну и, 
конечно, дружба. Все же примерно од-
ного возраста, одинаковые интересы. 
Мы ни о чём другом не разговаривали, 
кроме как о музыке. Дух соревнований 
зашкаливал в то время! «Да я сегодня и 
не занималась совсем…», – а сама уже 
просидела часа три! Вот это было на-
шей главной заботой и жизнью – кто 
как занимается, у кого какая програм-
ма.

Вот эта закалка работой, трудом и 
определила дальнейшую творческую и 
педагогическую жизнь Виктории Бо-
рисовны Титовой. Работа была для неё 
интересна, увлекательна, любима. Но 
как педагог, она прекрасно понимала, 
что музыка – это большой труд, твор-
ческий труд, ведь у самой сохранился 
дневник из музыкальной школы, в ко-
тором Бронислава Григорьевна писала 
маме: «Уважаемая Антонина Ивановна! 
Прошу прийти в школу. Вика прекра-
тила заниматься». Ей было тогда 15 лет. 

«Не все дети усидчивы и чутко по-
нимают прекрасное, но это прекрас-
ное – музыка – должно обязательно 
жить в каждом», – считает педагог Ти-
това. Её глубокое убеждение в том, что 
музыке нужно учить всех детей. Без 
исключения.

КУЛЬтУра КаК 
СпоСоБ жиЗни

У Виктории Борисовны двое детей. 
Сыну 51-ый год, дочери – 43. Они не 

25



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

музыканты, хотя оба учились в музы-
кальной школе. Сын стал железнодо-
рожником, дочь закончила иняз. 

«Учить музыке нужно обязатель-
но, – убеждена моя собеседница. – 
И даже если нет способностей, мож-
но для ребёнка программу подобрать 
соответствующую. Пусть он никогда 
не будет выдающимся пианистом, но 
занятия музыкой так развивают душу! 

Вот недавно по телевидению смо-
трела передачу, приводятся стати-
стические данные: «81% жителей 
нашей страны считает, что главное 
в развитии нашего общества – это 
культура». Восемьдесят один про-
цент! Они так считают. Но что они 
делают, если так считают?! Если бы 
у нас было 81% населения культур-
ных людей, мы бы не жили так, как 
живём. Уровень культуры крайне, ка-
тастрофически низкий! Но что же 
значит этот 81%? Прозрение? Люди 
поняли, что экономическое и матери-
альное положение – это очень хоро-
шо, и жить человеку комфортно, но 
когда нет культуры, то всё это куда-
то в тартарары. Культуры, я имею в 
виду, не как искусства, искусство – 
это часть культуры; а как способ 

жизни. Культура общения, культура 
питания, культура поведения, везде, 
в каждой области нужна культура. Я 
считаю, что у нас очень сильно упало 
состояние общества, и поэтому 81% 
надеется, что это возможно как-то 
изменится. И дополнительное обра-
зование, музыкальное образование – 
это один из способов изменить ситу-
ацию. Совсем не обязательно быть 
музыкантом-профессионалом. Слиш-
ком много профессионалов – зачем? 
Они работу себе найти не смогут. Но 
дефицит профессионалов – это тоже 
плохо! Во всём деле должна быть зо-
лотая середина. 

А в музыкальные школы сейчас не 
отдают только потому, что у людей нет 
потребности. Дети, которые попадают 
в музыкальную школу, в 99% случаев 
начинают занятия по желанию роди-
телей, а не своему собственному. Это 
естественно, ребёнок ещё маленький. 
Но родители должны не просто отдать 
ребёнка в музыкальную школу, а по-
стоянно им руководить, заниматься 
дома. Поэтому и говорят мудрые педа-
гоги, что выбирать к себе в класс нуж-
но не ученика, а родителей». 

Особое место в архиве Виктории 
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Борисовны занимает книга Валентины 
Чемберджи «В путешествии со Свя-
тославом Рихтером», в которой есть 
историческое фото – она с супругом 
провожает великого маэстро в аэро-
порту Читы. Особое место в её памяти 
навсегда занято чудными воспомина-
ниями общения с гением Рихтера. А в 
книге, которую бережно хранит до сих 
пор, имеется несколько заметок про 
Викторию Титову. Например, такая: 
«В антракте на диване молча сидели 
рядом две женщины с прекрасными 
просветлёнными лицами – ведущая 
и та самая (это – она! – авт.) «сим-
патичная дама», которая в нынешний 
вечер снова переворачивала страни-
цы, как шестнадцать лет тому назад, 
как два месяца тому назад, счастливая 
от музыки, от новой встречи, подарен-
ной жизнью».

А вот что вспоминал Святослав 
Теофилович о выступлении шестого 
ноября 1986 года в Чите: «Концерт 
прошёл довольно тяжело, потому что 
рояль был совсем неважный, хотя об-
становка в этом областном Драматиче-
ском театре приятная. 

…Перелистывала дама, которая мне 
очень понравилась, причём сама она 
так говорит о себе: «Я же плохая пи-
анистка», не совсем молодая, какая-то 
приятная. При этом она вспоминала 
мой приезд в Читу шестнадцать лет 
тому назад, – образовался какой-то 
милый мостик… Ну, конечно, чудные 
были розы; в этом городе есть какая-
то трогательность… Очень хорошо 
слушают музыку, – эта дама, в част-
ности». 

«профеССор  
виКа»

Стаж педагога-пианистки Виктории 
Титовой всего на год меньше, чем ис-
полняется нынче её родному училищу. 

Секрет её молодости – в труде. 
Надо работать, и тогда всё будет в по-
рядке. Работать и верить – ведь не зря 
существуют три грации и красивей-
ших имени: Вера, Надежда и Любовь… 
«Нельзя пропускать время сквозь 
пальцы, – это один из жизненных 
уроков Виктории Борисовны. – Надо 
стараться сделать как можно больше». 

Преподаватель фортепианного от-
деления, а прежде – председатель 
цикловой комиссии, заведующая от-
делением, председатель профсоюзно-
го комитета, и даже целую неделю – 
директор Читинского музыкального 
училища. «Это было случайно, – сме-
ётся Виктория Борисовна, – когда и 
Эдвард Станиславович, и его замести-
тель уехали одновременно по каким-
то срочным делам».

Сколько же помнят стены этого 
кабинета, в котором она проработа-
ла более полувека! Помнят и то, как 
сюда заглянул директор училища Эд-
вард Станиславович Маковский, чтоб 
предложить ей на год поехать в Ки-
тай – просьба управления культу-
ры – нужен преподаватель-пианист. 
Между двумя университетами – За-
байкальским государственным и Цзи-
линьским педагогическим был заклю-
чён договор об обмене студентами и 
преподавателями. И для неё начался 
новый – китайский этап работы. В 
Поднебесной она, вместо одного года, 
проработала четыре. Очень полюбила 
эту удивительную, древнюю страну, 
где по-настоящему чтут и хранят свои 
культурные традиции. В то же время 
жители страны постоянно стремятся к 
развитию. 

«В строительстве, в инженерии, в 
космосе, во многих других областях 
деятельности человека мы уже имеем 
своих специалистов высокого класса. 
Но почти нет специалистов, занимаю-
щихся развитием культуры европей-
ских стран», – вот так была поставле-
на педагогическая задача. На отчётном 
концерте китайские студенты вдохно-
венно играли этюда Шопена, сонаты 
Бетховена, Моцарта. Грига, Гайдна, 
Шопена, Чайковского…

В личном архиве Виктории Бори-
совны – несколько альбомов, по-
свящённых «китайскому периоду» её 
жизни. В одном из них бережно сло-
женное письмо и фотография. Письмо 
на китайском, ниже – перевод. «Ува-
жаемая профессор Вика! Приезжайте 
к нам в гости. Я покажу вам наш го-
род. Ещё раз благодарю вас за оказан-
ную возможность сфотографировать-
ся с Вами».
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С праЗдниКоМ!
В течение пяти лет Виктория Бо-

рисовна Титова работала в админи-
страции Читы главным специали-
стом управления культуры по работе 
с детскими музыкальными школами, 
но училище не бросала. Чиновником, 
кстати, она себя называет «нулевым». 
Как настоящий педагог, гордится сво-
ими учениками, которые работают 
в Норильске, на Дальнем Востоке, в 
Одессе, одна выпускница – профес-
сор Красноярской академии искусств. 

Нынешний год – юбилейный для 
родных стен.

– Прошло всего двенадцать лет, как 
закончилась война, – говорит Викто-
рия Борисовна, – а в Чите открывали 
музыкальное училище! Отдали здание, 

предоставили квартиры всем молодым 
специалистам. Представляете? Вот 
он – уровень культуры государства! 
И за минувшие 60 лет музыкальное 
училище создало базу для развития 
детского музыкального образования 
в нашем крае. Когда я поступала в 
музыкальную школу, она была одна, 
а перед девяностыми годами был пе-
риод, когда работали 90 музыкальных 
школ в нашем крае. Представляете, 90 
школ! Даже в самых отдалённых угол-
ках читинской области стояли инстру-
менты, были помещения, дети затем 
поступали к нам. Хорошо помню и 
такой уникальный год, когда фортепи-
янное отделение закачивало 28 пиани-
стов! Это очень много. 

Я желаю нашему училищу процве-
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тания, – продолжает Виктория Бо-
рисовна. – Желаю нашему училищу 
долголетия и надеюсь, что конкурсы 
для поступающих всё-таки возобно-
вятся. А коллегам желаю, чтобы ра-
ботали до того же возраста, что и я. 
Чтобы энтузиазм никогда не пропадал. 
Знаний у них предостаточно, все про-
фессионалы, и я уверена, что всё у нас 
будет хорошо! 

…У внимательного читателя, наверное, остался 
только один вопрос – сохранился ли рояль 
Соломиных, на котором юная пианистка 
исполняла свои первые уроки? Дома у неё стоит 
Petrof – такой же рояль, как и в кабинете. Его 
Титовы купили, когда очень странным образом 
соломинский исчез. В ожидании получения 
своей квартиры, супруги оставили инструмент на 
хранение в музыкальной школе, существовавшей 
одно время при училище. Дело было в начале 
семидесятых. Кто-то говорил потом, что видел этот 
рояль в Санкт-Петербурге… 
«Критикую многое, в первую очередь, очень 
низкий уровень культуры, но всё равно люблю 
этот край!» – улыбается Виктория Борисовна. Она 
беззаветно предана Забайкалью, своему родному 
училищу и музыке. 
И отделить одно от другого уже не представляется 
возможным. 

фото из личного архива  
Виктории Борисовны Титовой
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ольгА тепловА,  
библиогрАф инфорМАционно-библиогрАфичесКого  
отделА зКунб иМ. А.с. пушКинА

ЛитератУрноМУ 
МУЗеЮ – 50!
В 2017 году исполняется 50 лет со времени основания Литературного музея Забайкалья при краевой 
универсальной научной библиотеке им. А.С. Пушкина. 
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История его создания уходит корня-
ми в начало 60-х годов XX века. В то 
время подобные музеи уже появились 
в других городах. Их главной задачей 
стали поиски забытых и затерянных 
историко-литературных материалов.

В Чите о создании литературного 
музея мечтали давно и мечтали мно-
гие. В 1963 году на отчётно-выборном 
собрании областной писательской ор-
ганизации старейшина агинских лите-
раторов Жамьян Балданжабон взвол-
нованно произнёс: «У меня зародилась 
мысль выступить перед вами и внести 
предложение об открытии в Чите ли-
тературного музея на общественных 
началах, где могли бы услышать звон 
«Колокола» и «Полярной звезды» Гер-
цена, встретиться с деятелями куль-
туры. Велика будет роль музея в вос-
питании литературной молодёжи и 
подрастающего поколения. Я думаю, 

что это в наших силах». Мысли под-
линных энтузиастов часто совпадают. 
Жамьян Балданович и не знал тогда, 
что каждый приезд из Кирова в Читу 
замечательного знатока забайкальской 
истории Евгения Дмитриевича Петря-
ева, кроме прочих целей, имел и эту: 
попытаться организовать в Чите лите-
ратурный музей. Вот только оставал-
ся вопрос: где и кто возьмётся за сей 
капитальный труд? Скоро выход был 
найден.

Литературный музей Забайкалья 
разместился в 1967 году в новом здании 
библиотеки им. А.С. Пушкина, что от-
личало его от аналогичных музеев, соз-
данных обычно при писательских ор-
ганизациях. Важным преимуществом 

Н.С. Лапенкова и Р.И. Цуприк на фоне самых 
первых витрин музея 1970-е
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был и сам тесный контакт с 
читателями, а самое главное – 
фонд библиотеки – неисчер-
паемый источник самых не-
ожиданных и радостных для 
музея находок. Эту мысль Е.Д. 
Петряев постоянно подчёрки-
вал в письмах сотрудникам 
музея. Он писал: «Фонды би-
блиотеки своими редкостями 
создают полную возможность 
в экспозиции представить 
главные этапы литературного 
развития края».

Кто же встал во главе Ли-
тературного музея Забайкалья 
на заре его юности?

Надо сказать, что библио-
течные кадры Забайкальской 
краевой научной библиотеки 
им. А.С. Пушкина пополня-
лись в основном выпускника-
ми двух вузов: Московского 
и Ленинградского. Отрабо-
тав три года, молодые специ-
алисты уезжали из Читы. Е.Д. 
Петряев, писатель, исследова-
тель Забайкалья, завсегдатай 
библиотеки, однажды увидев 
нового молодого энергичного 
библиографа Раису Ивановну 
Цуприк, сказал: «Может быть, 
она заболеет краеведением 
и останется?». Так и случи-
лось. Невозможно было не 
поддаться обаянию Евгения 
Дмитриевича, его увлечённо-
сти историей, остаться равно-
душной к рассказам о наход-
ках в архивах. Он и стал тем 
учителем, который не только 
заразил Раису Ивановну кра-
еведением, но и после того, 
как уехал из Читы в 1956 году, 
продолжал опекать свою уче-

ницу, подпитывать идеями. В результа-
те Раиса Ивановна Цуприк на долгие 
годы стала тем самым человеком, кто 
воплотил идеи Жамьяна Балдановича 
и Евгения Дмитриевича о создании 
Литературного музея при библиотеке 
им. А.С. Пушкина. Разумеется, были 
ещё и коллеги-единомышленники. Это 
библиографы библиотеки Л.Г. Пак, 
К.Л. Сапожникова, Н.В. Коледнева и 
другие, а также краеведы А.А. Татуйко, 
В.В. Казимирова. Большую помощь в 

организации Литературного музея ока-
зал В.Ф. Балабанов. Главной движущей 
силой молодого Литературного музея 
стал его Совет во главе с председате-
лем Н.Е. Дворниченко, краеведом, пи-
сателем и общественным деятелем. 

Основой для создания музея послу-
жило литературное наследие забай-
кальских писателей, повлиявшее на 
развитие культуры Забайкалья. Пре-
бывание на Нерчинской каторге про-
топопа Аввакума, декабристов, рус-
ских писателей Н.Г. Чернышевского, 
М.Л. Михайлова, С.С. Синегуба стало 
отправной точкой для появления ро-
доначальников забайкальского слова 
в прозе и поэзии Ф.И. Бальдауфа, А.Н. 
Таскина, Г.С. Гантимурова и их после-
дователей – В.И. Балябина, Г.Р. Грау-
бина, Е.Е. Куренного, М.Е. Вишнякова, 
А.Ж. Жамбалона и др. Для всего это-
го проводилась активная собиратель-
ская работа. Были получены в дар от 
писателей и краеведов, скопированы 
из фондов библиотек, архивов значи-
тельные количества документов, руко-
писей, магнитофонных записей, писем 
и фотографий, составивших на тот мо-
мент свыше 3 тысяч единиц хранения.

За первые пять лет работы Лите-
ратурный музей посетили несколько 
тысяч горожан. Активом музея были 
подготовлены юбилейные выставки 
и вечера, посвящённые Ж. Балдан-
жабону, Ф.В. Гладкову, Е.Д. Петряе-
ву, Г.И. Шелесту, В.И. Балябину, Н.Т. 
Ященко, О.П. Смирнову, В.Г. Никоно-
ву, О.А. Хавкину, К.Ф. Седых. 

В 1968 году, к 20-летию Читинской 
писательской организации, была от-
крыта большая литературная экс-
позиция. Также полным ходом шла 
подготовка крупномасштабной ста-
ционарной экспозиции, посвящённой 
истории литературы Забайкалья доре-
волюционного и советского периодов. 
Уже тогда экспозиционная галерея не 
могла вместить все материалы и важ-
ные темы, так что основную массу 
приходилось хранить в фондах. В 1973 
году был подведён итог первому эта-
пу работы – торжественное открытие 
экспозиций, посвящённых литератур-
ной жизни Забайкалья. 

Шло время. Музей рос и развивал-
ся. Однако не всегда было всё гладко. 
Николай Дворниченко, как председа-
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тель музея, часто упрекал сотрудников 
в том, что музей, взяв хороший темп 
в первые пять лет, явно стал сбавлять 
обороты. Последующие десять лет эф-
фективность работы практически све-
лась к нулю. Катастрофически уста-
ревала сама информация, и качество 
оформления оставляло желать лучшего. 
Фонды музея пополнялись лишь редки-
ми экспонатами, экспозиции не обнов-
лялись. Дело держалось на энтузиастах, 
и с уходом из библиотеки Раисы Ива-
новны Цуприк, долгое время не нахо-
дилось преемника, согласного взвались 
на себя эту ношу. 

В 1981 году эстафету по созданию 
Литературного музея Забайкалья при-
няла Ирина Григорьевна Куренная, но-
вый главный библиограф-краевед Чи-
тинской областной библиотеки (позже 
ЗКУНБ им. А.С. Пушкина). Она допол-

нила и углубила имеющиеся экспози-
ции, разработала новые темы, оставав-
шиеся в тени. 

В 1985 году началась реконструкция 
экспозиции. Возобновилась работа по 
сбору экспонатов и документов, поиску 
новых рукописей, систематизации вну-
триперсональных фондов и т. д. Была 
налажена переписка с городскими ор-
ганизациями, различными обществами 
страны – Хабаровский литературный 
музей, Государственная библиоте-
ка им. В.И. Ленина, Государственная 
публичная библиотека им. М.Е. Сал-
тыкова-Щедрина, Забайкальское зем-
лячество в Москве, – а также с кра-
еведом Е.Д. Петряевым, потомками 
литераторов Е.И. Титова, Д.С. Шилова, 
К.М.Симонова и др. Были подключены 
к работе местные журналисты, препо-
даватели и краеведы, открыты многие 
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имена и факты литературной жизни 
края, в результате чего с использова-
нием уже накопленной базы созданы 
совершенно новые экспозиции. Это 
персональные уголки Спафария, Та-
скина, Кулибина, Белецкого, Орфанова 
и др. Был оформлен отдельный стенд, 
посвящённый первым печатным изда-
ниям Забайкалья, значительно расши-
рены стенды, посвящённые Семинару 
молодых авторов Сибири и Дальнего 
Востока в Чите в 1965 году, празднику 
«Забайкальская осень» за многие годы, 
литактиву Читинской писательской ор-
ганизации. 

Силами профессиональных худож-
ников-оформителей Читинского об-
ластного художественного фонда, Е. 
Прокопьевой и Вл. Шадриным был 

значительно изменён внешний вид 
экспозиций. 

Важной стороной деятельности 
музея стала активная пропаганда ли-
тературы Забайкалья среди разных 
категорий читателей. Это проведение 
экскурсий, лекций и обзоров. 

В 2008 г. на средства, полученные в 
результате участия в конкурсе грантов 
Президента Российской Федерации 
для поддержки творческих проектов 
общенационального значения в обла-
сти культуры и искусства, была оформ-
лена экспозиция «Из истории книжной 
культуры Забайкалья (конец XIX – на-
чало XX вв.)», посвящённая истории 
книгоиздания в Забайкалье (руководи-
тель проекта Т.А. Жвакина). В декабре 
2013 г. специалисты библиотеки побе-
дили в региональном конкурсе на пре-
доставление субсидий для реализации 
социально значимых проектов с темой 
«Модернизация Литературного музея 
Забайкалья». На выделенные средства 
были заменены экспозиционные ви-
трины в разделе «Забайкальская лите-
ратура XX – начала XXI вв.». 

За 50 лет существования Литера-
турный музей Забайкалья проделал 
огромную работу. На сегодняшний 
день в его фондах хранятся подлинные 
рукописи, раритеты, книги с автогра-
фами известных людей, фотоснимки, 
мемориальные вещи, авторские ори-
гиналы рисунков, что составляет 4500 
тысяч единиц хранения. За эти годы в 
нём уже побывали сотни и сотни го-
стей из многих районов края и регио-
нов России. Можно выразить твердую 
уверенность в том, что и в дальнейшем 
деятельность музея будет способство-
вать приумножению литературного на-
следия края и оставаться связующим 
звеном в жизни разных поколений за-
байкальцев. 

34



№ 3(14) сентябрь 2017

Андрей Кодин

аЛханаЙ – 
жеМчУжина 
ЗаБаЙКаЛЬя
Забайкалье – уникальное место планеты, настоящая сокровищница природных богатств. Заснеженные 
горные вершины, песчаные пустыни, просторные степи, величественные леса, – таков многоликий 
облик нашего края. Одним из самых посещаемых паломниками и туристами мест Забайкалья является 
удивительный природный комплекс, носящий с 1999 года статус национального парка и являющийся 
святыней Северного буддизма, – Алханай.

35



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

Август – благодатное время для 
посещения Алханая. Для многочис-
ленных посетителей здесь создан ту-
ристический комплекс, включающий 
в себя кемпинговый, палаточный и 
юрточный городки, коттеджи. Однако 
едут сюда не за городским комфортом, 
а для общения с природой, созерца-
ния, приобщения к духовным святы-
ням, исцеления и глубокого внутрен-
него очищения.

Национальный парк «Алханай» – 
это не просто особо охраняемая при-
родная зона, но и одно из самых по-
читаемых и священных мест для 
буддистов. Чтобы попасть сюда из 
Читы, нужно проехать 200 километров 
до Дульдурги и свернуть с трассы на-
право. Еще 26 километров пыльной 
каменистой дороги, – и вы у цели.

Первую остановку посетители де-
лают возле субургана, который распо-
ложен справа от дороги. Этот священ-
ный памятный знак установлен на том 
месте, где впервые на алханайскую 
землю летом 1991 года ступил Далай-
лама XIV.

Во время этого памятного визита 

Далай-лама подтвердил тот факт, что 
Алханай является одной из самых по-
читаемых буддийских святынь, и при-
звал приложить все силы к сохране-
нию чистоты природы. «Земля – наша 
Мать, она говорит нам, чтобы мы вели 
себя достойно. Повсюду в избытке 
знаки того, что возможности природы 
имеют свои пределы. Давайте рабо-
тать вместе, чтобы сохранить и сбе-
речь нашу планету», – это изречение 
Далай-ламы можно причесть у входа 
на территорию национального парка.

Совершая обряд «гороо», – трое-
кратное обхождение святыни по ходу 
солнца, – паломники вращают бара-
баны, в которых скрыты молитвенные 
тексты – мантры. Теперь можно от-
правляться дальше. 

Даже если вы приехали на Алха-
най рано утром, припарковать авто-
мобиль уже очень трудно. Август на 
Алханае – это самый разгар сезона 
посещений паломниками и туристами. 
Многие забайкальцы стараются про-
вести выходные здесь, посещая свя-
щенные места и купаясь в целебных 
водах Аршана.
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Давайте пройдем вглубь террито-
рии парка. Внезапно справа от дороги 
из-за поворота во всем своем велико-
лепии открывается величественная 
скала, словно неприступный замок, 
венчающая собой крутой склон соп-
ки. Вот и первое «архитектурное» 
творение матери – природы, повстре-
чавшееся на нашем пути. Под скалой 
весь склон покрыт слоем серых ва-
лунов, – это остатки «строительного 
материала», которые тысячелетиями 
отсекались под действием эрозии от 
скальной основы и скатывались вниз, 
образуя каменное море. Здесь особен-
но хорошо видны все стадии «строи-
тельства», и невольный трепет в душе 
вызывает мысль о том, что в создании 
этого памятника принимало участие 
само седое Время.

дэМчоГ СУМэ
Теперь переведем взгляд налево, и 

увидим, что над южной стороной до-
лины Аршана возвышается еще более 
внушительный скальный останец, вен-
чающий покрытую вековой тайгой вы-

сокую сопку. Буддисты называют эту, 
неприступную с виду, скалу Дэмчог 
Сумэ, храм-обитель Хозяина горы Ал-
ханай Идама Чакрасамвары.

Здесь, на Алханае, каждый создан-
ный Природой объект является святы-
ней, и поэтому нет ничего удивительно-
го, что этот величественный скальный 
останец назван Храмом, именно тако-
во значение бурятского слова «сумэ». 
Немало поработала природа, создавая 
эти удивительной красоты каменные 
чертоги, рассеченные, словно провала-
ми, черными тенями.

Скалы кажутся неприступными, но 
это не так. К Дэмчог Сумэ ведет кру-
тая каменистая горная тропа, и, пере-
йдя Аршан по деревянному мостку, па-
ломники отправляются по ней вверх. 
Немало попотеть надо каждому тури-
сту и паломнику, чтобы подняться на 
эту поразительную скальную вершину. 
Тропа огибает ее против хода часовой 
стрелки, и, поднимаясь по ней, каж-
дый паломник совершает ритуальный 
обряд «гороо», но только не по ходу 
Солнца, как это делается вокруг других 
святынь, а против него. Объясняется 
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это удивительным фактом – божество 
Дэмчог является… левшой!

И вот, преодолев трудный крутой 
подъем, мы выходим на самую верши-
ну скального останца. Нашим взорам 
открывается такой поразительный вид, 
что просто дух захватывает от восторга. 
Долина Аршана видна на десятки кило-
метров, люди кажутся муравьями, а ма-
шины и домики базового лагеря – ми-
зерными точками. До самого горизонта 
простираются ряды голубоватых сопок, 
теряющихся в легкой дымке.

Не меньшее впечатление произ-
водят и скальные стены, вертикально 
вздымающиеся и справа, и слева от 
нас. Стоя на самом краю каменно-
го гребня, проникаешься ощущением 
полета, охватываешь взглядом необо-
зримую даль, и вдруг горизонт очер-
чивает неприступная твердыня одного 
из скальных зубцов, расположенная 
почти перпендикулярно к горизонту. 
В сравнении с этими величественны-
ми, поистине монументальными при-
родными сооружениями, все людские 
постройки – просто детские игрушки. 
Поистине, природа – великий Зодчий.

У подножия скалы, в ее северной 
части, есть естественный каменный 
грот, по стенам которого и с нависаю-
щего потолка капельками сочится вода, 
считающаяся у паломников целебной. 
Многие стараются собрать немного 
этой воды в посуду и пьют ее, как дра-
гоценную великую святыню.
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Итак, полюбовавшись несравнен-
ным видом с вершины Дэмчог Сумэ, 
движемся по тропе дальше, и начинаем 
крутой спуск. Тропа петляет по лесу, 
ноги соскальзывают с камней на скло-
нах, но путники продолжают свой путь, 
ведь их ждет встреча с еще одним уди-
вительным природным памятником и 
великой святыней.

УУдэн СУМэ
Вдоль тропы повсюду возвыша-

ются настоящие стены из камней, 
сложенные за многие десятилетия 
тысячами и тысячами паломников, 
побывавшими здесь. Видишь на тро-
пе камень – наклонись и положи его 
в сторону. Этим ты очищаешь путь 
тому, кто придет сюда после тебя. 
Буддисты считают, что паломниче-
ская тропа – это прообраз жизнен-
ного пути человека, вступая на эту 
тропу, мы вступаем на путь духовно-
го очищения. Тут человек вступает в 
архитектурное сотворчество с приро-
дой, и нужно заметить, что здесь тво-
рения человеческих рук – каменные 

стены и обоо – не нарушают перво-
зданной красоты пейзажа.

Мы подходим еще к одной вели-
чайшей святыне Алханая – Храму 
Ворота или Уудэн Сумэ. Вот внезапно 
нашим взорам открывается величе-
ственная скальная арка со сквозным 
проемом внутри, все пространство 
вокруг которой усеяно бесконечны-
ми базальтовыми обломками, обра-
зующими сплошное каменное море. 
Удивительнейшее природное архи-
тектурное сооружение, созерцание 
которого приносит громадное эстети-
ческое наслаждение. 

С некоторых точек наблюдения от-
верстие в скале кажется почти иде-
ально круглым, его высота от земли 
до внутреннего края равна шести ме-
трам. Прямо под аркой установлена 
буддийская ступа – субурган. Она 
удивительным образом вписывается в 
общий «архитектурный» облик Хра-
ма Ворота, здесь мы видим еще один 
яркий пример сотворчества Природы 
и человека.

Субурган был возведен здесь уже 
очень давно, в 1864 году. В тридцатые 
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годы прошлого века он был разрушен, 
однако поругание святыни длилось 
относительно недолго, – новая ступа 
появилась под Храмом Ворота уже в 
1956-м, в годы, когда о возрождении 
религии, в общем-то, говорить еще 
даже не приходилось.

Внутри ступы, по буддийской тра-
диции, заложены свитки с тысячей 
мантр, целебные травы, семена за-
байкальских растений и драгоценно-
сти. Если вы обошли субурган вокруг 
один раз – считайте, что вся тысяча 
мантр уже прочитана вами. Лучше 
обойти ступу неоднократно, нечетное 
количество раз. Здесь всегда курятся 
благовония, аромат которых ощуща-
ется на десятки метров вокруг, под-
ножие ступы украшено ярко-голубы-
ми хадаками, а над проемом скалы на 
растяжке по ветру развеваются цвет-
ные флажки с мантрами. Место, дей-
ствительно, святое.

Этот великолепный природный 
храм известен людям уже не одно 
столетие. С древности подмечено, 
что скала обладает чудодейственным 
свойством умиротворять и излечи-

вать болезни. По буддийскому канону 
Уудэн Сумэ есть обитель одного из 
пяти самых почитаемых Будд, Идама 
Дэмчог, что переводится с тибетско-
го как «Великое Благо». Ежегодно 29 
июня ламы Агинского дацана про-
водят здесь Хурал почитания Идама 
Чакрасамвары (Дэмчог), и считается, 
что в этот день он реально присут-
ствует на Алханае.

Еще у бурят бытует поверье, что 
Храм Ворота таинственными кана-
лами напрямую связан с островом 
Ольхон, великой святыней Байкала. 
Ламы утверждают так же, что такие 
же каналы связывают Храм Ворота с 
надземной Шамбалой. Поэтому счи-
тается, что созерцание Уудэн Сумэ 
обеспечивает человеку жизненное 
процветание и отменное здоровье ми-
нимум на один год.

Проходя под проемом гигантской 
каменной арки, поневоле задаешься 
вопросом: как же природе удалось 
создать такое удивительное архитек-
турное творение? Ученые скажут: 
арка образовалась в результате есте-
ственного выветривания, эрозии, ко-
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торое длилось десятками тысяч лет. 
Есть другая легенда, будто бы арку 
путем волшебных чар создали шама-
ны. Может быть, Храм Ворота есть 
действительно пример архитектурно-
го сотворчества природных сил и че-
ловека, но вполне возможно и то, что 
здесь природа творила сама, исходя 
из каких-то своих, загадочных и нам 
неведомых планов.

доржо паГМо
Если пройти под каменную арку 

ворот и немного подняться по каме-
нистому склону, в двухстах метрах к 
северу взору открывается еще одна 
удивительной формы скала, она сво-
им видом напоминает настоящую ка-
менную башню. Это, по буддийскому 
канону, Доржо Пагмо, – обитель да-
кини Ваджраварахи, которая почи-
тается как супруга хозяина Алханая, 
божества Дэмчог. 

Буддисты говорят, что в простран-
стве между Храмом Ворота и Доржо 
Пагмо находится Мир Великого Бла-
га. На фоне ярко-синего неба скала, 
покрытая зелеными пятнами лишай-
ников, смотрится просто сказочно. 
Путь к ней идет по каменной тропе, 
похожей на желоб, по краям кото-
рой тысячами паломников выложе-
ны высокие стены. С каждым шагом 
каменная башня кажется все больше, 
закрывая собой половину неба. У ее 
подножия на юго-восточной стороне 
виден естественный грот, здесь про-
водятся буддийские обряды, палом-
ники находят душевное успокоение и 
получают энергетический заряд. 

Для нас навсегда останется за-
гадкой: как природа изваяла такую 
огромную каменную башню? Какая 
неведомая сила отсекала кусочек за 
кусочком твердейшую породу, возво-
дя над горизонтом такое прекрасное 
и монументальное сооружение? Лег-
ко все свести к простому научному 
термину «эрозия», однако мало в нем 
поэзии. А вот если вспомнить, что 
природа возводила эти чертоги для 
супруги Хозяина Алханая, – такое 
объяснение наполнено этой самой по-
эзией. Такое религиозно-эстетическое 
восприятие природы всегда вызывает 
особое к ней уважение. Ведь, как бы 

мы ни гордились своими научными 
познаниями и мнимой властью над 
природой, мы все равно ее дети, и все-
му учимся у нее. 

На Алханае немало святых мест, 
и только некоторые мы сегодня опи-
сали. Однако никакое описание этих 
грандиозных природных сооружений 
не сравнится с непосредственным их 
созерцанием. Поезжайте на Алханай, 
и убедитесь в этом сами!

Фото автора
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вАсилий КАлгАнов

и оСтаЮтСя 
СЛеды
Шестой Забайкальский международный кинофестиваль стал историей. Формат газеты, выходящей раз в 
месяц, уже не предполагает эмоциональной, буквально с места событий подачи материала в рамках и за 
рамками серьезного мероприятия. Но появляется возможность спокойного и рассудительного разговора 
по поводу события.
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Тем более, что прошедший в сере-
дине сентября кинофестиваль, без пре-
увеличения и натяжки, стал явлени-
ем исключительной важности уже не 
только краевого, но и российского мас-
штаба. Впервые наш фестиваль занял 
достойное место на таких каналах, как 
«Россия 1», «Вести 24», «Культура»…

Более чем двухлетний перерыв – с 
мая 2015 – не разорвал возникших 
прочных связей московского Забай-
кальского землячества с родным кра-
ем. Напротив, как и положено тради-
ционному событию, новый праздник 
кино стал органичным продолжением 
по доброму начатого дела. И, как при-
нято отмечать в подобных случаях, 
каждый следующий шаг отличался от 
предыдущего в сторону улучшения ка-
чества и эффективности фестивальной 
программы. В полной мере это можно 
отнести к характеристике последнего 
события. Запоминающимися и яркими 
впечатлениями было наполнено каж-
дое фестивальное действие. Так было и 
в четыре фестивальных дня (с 14-го по 
17-е сентября), и в дни до его начала, 
и после официального закрытия. Это 

касалось индивидуальных концертов, 
творческих встреч, выездов и общения 
с людьми, представлений фильмов… 
Особо массовыми были сопряженные 
с прохождением уже ставшей знаме-
нитой багуловой дорожки процедуры 
открытия и закрытия фестиваля, тра-
диционный гала-концерт участников. 

Но всякий праздник когда-то закан-
чивается. Тем более, такой как фести-
валь, формат которого предполагает 
состязательность и определение луч-
ших. Обратимся к некоторым итогам 
фестиваля. И, может быть, попытаемся 
определить роль и значение этого со-
бытия для забайкальцев. Сложилась 
еще одна замечательная традиция: с 
каждым годом, в связи с расширени-
ем репертуарного и глобального охва-
та мира кино, растет и число призов и 
номинаций. 

Так, уже в день открытия кинофе-
стиваля почетным гостям были вруче-
ны специальные награды. Народный 
артист России, лауреат Государствен-
ной премии, актер театра и кино Алек-
сандр Филиппенко был награжден «За 
выдающийся вклад в кинематограф». 
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Свою награду «За уникальные персо-
нальные достижения в кинематогра-
фии» получил народный артист России 
Александр Пашутин. Другой, специаль-
ный приз «За смелость, актуальность 
и уникальность актерского дарования» 
получил народный артист России, ху-
дожественный руководитель театра 
«Художественная школа» Владимир 
Стеклов. Основные же итоги были под-
ведены уже в рамках торжественной 
церемонии закрытия Шестого Забай-
кальского международного кинофести-
валя. Приятная традиция награждения 
специальными призами была продол-
жена и здесь. Распоряжением Губерна-
тора Забайкальского края, за поддерж-
ку и развитие культуры Забайкальского 
края, большой личный вклад в орга-
низацию и проведение Забайкальско-
го международного кинофестиваля 
Знаком отличия «За усердие на благо 
Забайкальского края» были награжде-
ны:  Виктор Шкулёв  – председатель 
оргкомитета, идейный вдохновитель  
Забайкальского международного ки-
нофестиваля,  председатель правления 
некоммерческого партнерства «За-

байкальское землячество»;  Александр 
Михайлов  – Президент Шестого За-
байкальского международного кино-
фестиваля, народный артист РСФСР;  
Лидия Боброва – член оргкомитета 
ЗМКФ и многие другие причастные 
к организации всех предыдущих и 
данного кинофорума членов Забай-
кальского землячества, оргкомитета и 
дирекции фестиваля. В этот раз  специ-
альным призом Губернатора края был 
награжден народный артист России 
Валерий Баринов. Не были обойдены 
вниманием и многочисленные спон-
соры: ПАО  «Горно-металлургическая 
компания «Норильский никель», АО  
«Сибирская угольная энергетическая 
компания», ООО  «Байкальская горная 
компания»,  торговая сеть супермарке-
тов  «Дочки & Сыночки» и другие.

Что же касается главных, собствен-
но фестивальных наград, то, по при-
знанию самих членов международно-
го жюри, не просто было определять 
самых достойнейших из числа множе-
ства равных претендентов. В частно-
сти было принято очень оригинальное 
решение объединить две номинации 
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в одну и вместо призов «Лучший ак-
тёр» и «Лучшая актриса» вручить один 
приз «За лучшее актёрское исполне-
ние». Победительницей в этой катего-
рии стала монгольская актриса  Тан-
гад Борхуу (Tangad-Borkhuu)  за роль 
в фильме  «Свой аэродром»  (Mother’s 
Airfield, Монголия, 2016, режиссер 
Чжоу Юпэн). 

Самый ожидаемый –  главный 
приз Шестого Забайкальского между-
народного кинофестиваля «За лучший 
фильм» получила российская картина  
«Турецкое седло», выпущенная только 
в этом году. А режиссер этого фильма  
Юсуп Разыков  был назван лучшим ре-
жиссером. 

Также два приза кинофестиваля 
получил другой российский 2017 года 
фильм  «Вся наша надежда».   Его ре-
жиссер и сценарист Карен Геворкян  
дважды выходил на сцену за призами 
международного жюри: приз зритель-
ских симпатий по результатам голосо-
вания зрителей и за лучший сценарий.

Приз молодому кинематографисту, 
входящему в профессию, был опреде-
лен режиссёру фильма «Волк и овца»  

Шарбану Садату (Shahrbanoo Sadat). 
Еще один специальный приз жюри – 
«За выдающийся авторский вклад и 
уникальную художественную пози-
цию» был присужден  всемирно из-
вестному сербскому режиссеру и акте-
ру Эмиру Кустурице за режиссерскую 
и актерскую работу в фильме «По 
млечному пути» («On the Milky Road», 
Сербия, Великобритания, США, 2016).

  Лучшим фильмом молодежной кон-
курсной программы «Новый взгляд» 
стала картина производства Швейца-
рии и Франции  «Жизнь Кабачка» (ре-
жиссер  Клод Баррас). Приз зритель-
ских симпатий достался российскому 
фильму  «Озеро героев» (режиссер  
Анна Протоковило).

Победителем в конкурсе для забай-
кальцев на лучший сценарий корот-
кометражного фильма стал  хорошо 
известный по участию и победам в 
предыдущих фестивалях, ныне про-
ходящий обучение на высших курсах 
сценаристов Сергей Лагодин  и его 
работа «Единство». Призом победите-
лю станет поддержка в производстве 
фильма от председателя жюри кон-
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курса Лидии Бобровой, Министерства 
культуры Забайкальского края и орг-
комитета кинофестиваля. Поощри-
тельный приз достался автору работы 
«Лица моих земляков»  Дмитрию Голо-
вину. Награду за лучший короткоме-
тражный фильм получил забайкалец  
Антон Золотухин  за фильм «Подъезд». 
Диплом конкурса короткометражных 
фильмов «За твердую гражданскую 
позицию художника» получил фильм 
«Дорогу осилит идущий...» известно-
го забайкальцам режиссера  Солбона 
Лыгденова.

Были и другие, пусть уже и не офи-
циальные, но от этого не менее при-
ятные призы. Например, подарочные 
сертификаты  на «теплый» подарок 
от партнера кинофестиваля  торговой 
сети «Зимушка» Наталье Варлей, Ан-

дрею Соколову, Валерию Баринову.
Знакомство с достижениями со-

временного кино и всенародно лю-
бимыми актерами – очень важная и 
содержательная часть процесса. Тем 
более, когда речь идет о новинках. Не 
меньший интерес вызывали и про-
веренные временем фильмы из про-
грамм ретроспективного показа. Сен-
сационной особенностью нынешнего 
фестиваля стал допремьерный показ 
фильма «Салют-7», официальная пре-
мьера этого фильма состоится в стране 
только 4 октября, в день 60-летия запу-
ска первого искусственного спутника 
Земли. Приятно отметить и такой факт, 
как рост желания актеров вновь вер-
нуться к забайкальскому зрителю. Вот, 
Андрей Соколов, как и обещал и в лич-
ном общении, и со сцены представил 
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свою первую режиссерскую работу – 
фильм про жизнь российской семьи 
«Память осени» в рамках программы 
«Поздняя премьера». 

На мой взгляд, эффективность по-
добного рода мероприятий состоит еще 
и в практической пользе проводимых 
прежде и, особенно, нынешнего фору-
мов. Наша землячка Лидия Алексеевна 
Боброва с первого фестиваля работает 
именно в таком ключе. Вот и ныне она 
провела мастер-класс по сценарному 
делу. Такую же практическую направ-
ленность носили ее встречи с земляка-
ми в Нерчинске, Петровск-Забайкаль-
ске. Наш земляк Дмитрий Павленко с 
женой-коллегой по театру имени М.Н. 
Ермоловой Натальей Селиверстовой 
в каждой встрече – и с детьми он-
коцентра, и с краснокаменцами, и во 

всех других – душевным и трепет-
ным общением оставляют глубокий 
благодарный след в сердцах земляков. 
Программы Александра Филиппенко 
и Дмитрия Дюжева дали прекрасные 
примеры глубокой и точной работы 
со словом. Евгений Дятлов, имеющий, 
помимо актерской, широчайшую славу 
исполнителя русских романсов: лири-
ческих, народных, авторских песен и 
песен из кинофильмов, в эти дни еще 
и пополнил число «забайкальцев» – 
стало известно о могиле его отца в Зна-
менке Нерчинского района.  Евгений 
был тронут этим известием и сказал, 
что обязательно приедет ещё раз в За-
байкалье и побывает там. Самоотдача 
и высочайший профессионализм всех 
без исключения кинодеятелей, уча-
ствующих в фестивальных программах, 
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также дают настоящий урок. Обращу 
внимание на такую деталь. Дмитрий 
Дюжев и Алена Хмельницкая, которым 
предстояло вести церемонию откры-
тия, отказались от прохождения по ба-
гуловой дорожке, чтобы сконцентри-
роваться на предстоящем выступлении. 
Запоминающийся след оставит откры-
тие багуловой Аллеи звёзд на площа-
ди Декабристов. Первые знаки были 
установлены в  честь джазмена Олега 
Лундстрема, актёров Юрия и Виталия 
Соломиных, Александра Михайлова, 
мецената Виктора Шкулёва, худож-
ника и скульптора Даши Намдакова. 
Еще один весомый след фестивалей 
проявился в том, что стало сниматься 
кино о Забайкалье забайкальских ав-
торов. Ширится по краю территория 
охвата дыханием праздника: кино, жи-
вые встречи, искреннее и теплое обще-
ние – все это, взволновав участников 
в момент события, еще долго будет бо-
роздить человеческую память, напол-
нять живым содержанием вершимую 
на наших глазах историю родной зем-
ли. Устремленность в будущее – еще 
одна важная черта прошедшего фе-
стиваля. Завершен праздник. Его эхо 
будет еще долго звучать. Но сказано: 
Да здравствует Седьмой ЗМКФ!... И он 
состоится довольно скоро. Ожидаемое 
время с 31 мая по 4 июня следующего 
года.
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Андрей Кодин 

VI 
ЗаБаЙКаЛЬСКиЙ 
МеждУнародныЙ 
КинофеСтиваЛЬ  
ЗавершиЛСя 
С 14 по 17 сентября на многих площадках города и края прошли мероприятия VI ЗАБАЙКАЛЬСКОгО 
МЕЖДУНАРОДНОгО КИНОФЕСТИВАЛя. Незабываемые встречи с известными деятелями театра и кино, 
спектакли, выставки, мастер-классы, десятки кинолент и более двадцати тысяч зрителей – таковы итоги 
кинофорума, оставившего яркий след не только в культурной жизни, но и в истории Забайкалья.
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Финансовые трудности не позво-
лили провести очередной фестиваль в 
прошедшем году. Поэтому возвраще-
ние кинофестиваля в наш край стало 
большой радостью для всех забай-
кальцев. Нынешний фестиваль раз-
двинул свои рамки и шагнул во мно-
гие районы Забайкалья. Творческие 
встречи и показы кинолент прош-
ли не только в Чите, но и в Улетах, 
Краснокаменске, Нерчинске, Кокуе, 
Сретенске, Забайкальске, и даже за 
рубежом, в Маньчжурии. 

Забайкалье – перекресток многих 
культур, и культурные связи с близ-
лежащими регионами, с северным 
Китаем, Монголией, Казахстаном, 
стали важным акцентом в програм-
ме фестиваля. Фильмы, созданные 
режиссерами из этих стран, стали 
полноправными участниками фести-
вальной программы, знакомя нас с 
культурной и духовной жизнью на-
ших соседей.

Первые мероприятия в рамках фе-
стиваля состоялись 13 сентября. В 

Музейно-выставочном центре Забай-
кальского края открылась фотовы-
ставка Общероссийского фестиваля 
природы «Первозданная Россия». За-
байкальцам были представлены 150 
фотографий самых заповедных угол-
ков нашей страны. Замечательно, что 
фотовыставка была продублирована 
и в фойе Забайкальской краевой фи-
лармонии, где проходили основные 
мероприятия кинофестиваля. 

14 сентября в актовом зале крае-
вой администрации состоялась пресс-
конференция, в которой приняли 
участие организаторы и члены жюри 
фестиваля. Председатель оргкомите-
та Виктор Михайлович Шкулев рас-
сказал журналистам, что программа 
нынешнего фестиваля обширна и 
разнообразна, в нее включены луч-
шие российские и зарубежные филь-
мы, фильмы для юношества, искус-
ствоведческие, короткометражные и 
мультипликационные фильмы. Зри-
тель любого возраста может найти в 
фестивальной программе фильмы по 
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своему вкусу.
Сейчас можно с уверенностью 

сказать, что наш кинофестиваль стал 
большим, зрелым проектом и самым 
масштабным культурным форумом от 
Урала до Дальнего Востока. Сегодня 
создается концепция его работы в 
ближайшее десятилетие.

Жюри VI Забайкальского Между-
народного кинофестиваля возглавил 
кинорежиссер и сценарист Нико-
лай Лебедев. Выпускник факультета 
журналистики МГУ и сценарно-ки-
новедческого факультета ВГИКа, Ни-
колай Лебедев является лауреатом 
государственных премий Российской 
Федерации и обладателем множе-
ства фестивальных наград. Зрителям 
известны его фильмы «Змеиный ис-
точник» (1997), «Поклонник» (1999), 
«Звезда» (2002), «Изгнанник» (2004), 
«Волкодав» (2006), «Фонограмма стра-
сти» (2009), «Легенда № 17» (2013) и 
«Экипаж» (2016).

В жюри фестиваля также вошли: 
известная российская актриса театра 
и кино Мария Миронова, дистрибью-
тор, продюсер и режиссер из Вели-

кобритании Изабель Фоше (Isabelle 
Fauchet) и старейший китайский ки-
норежиссер и педагог Се Фэй (Xie 
Fei).

Мария Миронова – продолжа-
тельница блистательной актерской 
династии, после окончания ВГИКа 
работает в Московском государствен-
ном театре имени Ленинского комсо-
мола. Заслуженная артистка России, 
обладательница театральной премии 
«Хрустальная Турандот» и премии 
«Золотая маска» за лучшую жен-
скую роль, Мария Миронова успеш-
но снимается в кино. Среди ее работ 
в кино – «Олигарх» Павла Лунгина, 
«Ночной дозор» Тимура Бекмамбе-
това, «Статский советник» Филиппа 
Янковского, «Землетрясение» Сарика 
Андреасяна. 

Изабель Фоше проработала чет-
верть века в медиаиндустрии Вели-
кобритании, является продюсером и 
автором документальных фильмов и 
телевизионных арт-программ. Под ее 
руководством отдел кино Королевско-
го оперного театра в Ковент-Гардене 
демонстрировал множество постано-
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вок, опер и балетов более чем в 1200 
кинотеатрах 45-ти стран мира. 

Се Фэй родился в 1942 году в про-
винции Шаньси, КНР. Выпускник ре-
жиссерского факультета Пекинского 
университета, Се Фэй ныне является 
одним из самых известных китайских 
кинорежиссеров, участником и при-
зером престижных международных 
кинофестивалей. Его фильм «Девушка 
из Хайнаня» (1986) участвовал в Канн-
ском международном кинофестивале 
и получил приз Дон-Кихота в Сан-
Себастьяне и награды других фестива-
лей.

Главного приза на Берлинском ки-
нофестивале удостоена лента Се Фэя 
«Женщина с озера благоухающих душ» 
(1992). Фильм «Монгольская история» 
(1995) получил призы фестивалей в 
Монреале и Санкт-Петербурге, лента 
«Тибетская песня» удостоена наград в 
Китае, США и Голландии. Этот список 
можно продолжить. Среди выпускни-
ков Се Фэя – знаменитые китайские 
режиссеры Чен Кайге и Чжан Имоу.

Торжественная церемония откры-
тия фестиваля началась с традицион-
ной багуловой «звездной дорожки» на 
площади перед Забайкальской краевой 
филармонией. Гостей фестиваля встре-
чал заместитель председателя прави-
тельства Забайкальского края Дмитрий 
Кочергин. 

Первыми по багуловой дорож-
ке под овации забайкальцев прошли 

53



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

главные вдохновители и организато-
ры: бессменный президент фестиваля, 
профессор Всероссийского государ-
ственного института кинематографии, 
народный артист РСФСР Александр 
Михайлов с супругой Оксаной Ми-
хайловой и председатель оргкомитета 
фестиваля, председатель правления 
некоммерческого партнерства «Забай-
кальское землячество» Виктор Шкулев.

В нынешнем году фестиваль обрел 
новых надежных спонсоров. Генераль-
ным спонсором фестиваля стала горно-
металлургическая компания «Нориль-
ский никель». По багуловой дорожке 
прошли представители компании: ви-
це-президент и статс-секретарь Елена 
Безденежных и советник вице-прези-
дента, член Оргкомитета Забайкаль-
ского международного кинофестиваля 
Сергей Самойлов.

Следующими забайкальцы привет-
ствовали членов жюри фестиваля: ре-
жиссера и сценариста, председателя 
жюри Николая Лебедева, заслужен-
ную артистку России Марию Миро-
нову, продюсера из Великобритании 
Изабель Фоше и китайского киноре-

жиссера Се Фэя.
Как обычно, кроме основного кон-

курса, программа фестиваля предусма-
тривает конкурс фильмов для молоде-
жи «Новый взгляд». Жюри конкурса 
возглавила российская актриса и теле-
ведущая Анна Цуканова-Котт. 

По звездной дорожке прошли чле-
ны жюри конкурса «Новый взгляд»: 
актриса, призер международного ки-
нофестиваля ВГИКа Анастасия Михай-
лова; актриса, модель, звезда сериала 
«Семья Светофоровых» Мирослава 
Михайлова; режиссер и сценарист Ни-
кита Ивакин, ставший обладателем 
специального приза конкурса корот-
кого метра V Забайкальского междуна-
родного кинофестиваля.

В жюри конкурса «Новый взгляд» 
вошел так же режиссер и сценарист, 
уроженец села Шивия Читинской об-
ласти Анатолий Полуэктов. В про-
грамму нашего фестиваля включен его 
полнометражный проект «Заваруха», 
удостоенный приза за лучший фильм 
на кинофестивале Russian Elementary 
Cinema в г. Улан-Удэ.

На VI Забайкальский междуна-
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родный кинофестиваль приехала це-
лая плеяда звезд российского кино. 
По звездной дорожке прошел всеми 
любимый народный артист России, 
лауреат Государственной премии 
Российской Федерации Александр 
Филиппенко. Нужно упомянуть, что 
15 сентября Александр Георгиевич 
выступил перед забайкальцами в мо-
носпектакле «У автора в плену», ко-
торый прошел в зале Забайкальского 
краевого драматического театра.

Еще одной звездной гостьей на-
шего фестиваля уже во второй раз 
стала заслуженная артистка РСФСР 
Наталья Варлей. В 2014 году Наталья 
Варлей была удостоена «Приза Гу-
бернатора» Забайкальского между-
народного кинофестиваля. В нынеш-
нем году отмечается 50-летие выхода 
на экран двух культовых советских 
кинолент: кинокомедии «Кавказская 
пленница, или новые приключения 
Шурика» и экранизации повести Н.В. 
Гоголя «Вий». В обоих фильмах На-
талья Варлей исполнила главные роли.

Уже не впервые на Забайкальский 
международный кинофестиваль при-

езжает народный артист России, ки-
норежиссер, сценарист и продюсер 
Андрей Соколов. В программе «Позд-
няя премьера» нынешнего фестива-
ля была представлена его кинолента 
«Память осени». Эта психологическая 
мелодрама вышла на экраны в 2015 
году и уже удостоена специального 
приза фестиваля «Золотой Феникс».

Еще одним сюрпризом для забай-
кальцев стал приезд народного ар-
тиста России, актера театра имени 
Моссовета Александра Пашутина, ко-
торый сыграл в кино более 200 ролей, 
а так же народного артиста России, 
художественного руководителя теа-
тра «Художественная школа» Влади-
мира Стеклова. Фильмография Влади-
мира Стеклова насчитывает более 140 
работ, артист служит в театрах имени 
Моссовета, «Сатириконе» и Русской 
антрепризе Михаила Козакова.

Желанный гость и активный 
участник каждого Забайкальского 
международного кинофестиваля – 
известный российский актер театра 
и кино, уроженец Читинской обла-
сти Дмитрий Павленко. В нынешнем 
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году Дмитрий приехал на фестиваль 
с супругой, актрисой театра и кино 
Натальей Селиверстовой. Актеры 
служат в Московском театре Марии 
Ермоловой под руководством Олега 
Меньшикова. 

По звездной дорожке прошли мно-
гие актеры, режиссеры, продюсеры, 
спонсоры, организаторы фестиваля, – 
все те, кто вложил свою душу и сердце 
в этот незабываемый праздник кино.

На торжественной церемонии от-
крытия особыми призами кинофести-
валя за вклад в развитие отечествен-
ного киноискусства были награждены 
народные артисты России Александр 
Филиппенко, Владимир Стеклов и 
Александр Пашутин. Ведущими цере-
монии открытия стали известные рос-
сийские актеры театра и кино Алена 
Хмельницкая и Дмитрий Дюжев.

Забайкальским зрителям была 
представлена обширная кинопрограм-
ма. Прежде всего, это восемь кино-
лент конкурсной программы: «Свой 
аэродром» (Монголия, 2016), «Волк 
и овца» (Дания, Франция, Швеция, 
Афганистан, 2016), «Фантастическая 

любовь и где ее найти» (Великобрита-
ния, США, 2016), «По млечному пути» 
(Сербия, Великобритания, США, 
2016), «Прикосновение ветра» (Рос-
сия, 2016), «Турецкое седло» (Россия, 
2017), «Вся наша надежда» (Россия, 
2017) и «Оралман» (Казахстан, 2016).

В конкурсе «Новый взгляд» при-
няли участие фильмы: «Озеро геро-
ев» (Россия, 2017), «Золотая рыбка» 
(Россия, 2016), «В поисках мамы» 
(Кыргызстан, 2017), «Жизнь Кабачка» 
(Швейцария, Франция, 2016) и «Гуд 
Бай, Берлин!» (Германия, 2016). 

Фестивальная афиша была богата 
внеконкурсными программами. Так, 
в рамках программы «Специальное 
событие» забайкальцы увидели два 
новых фильма: «Салют-7» (Россия, 
2017) и «Тайна печати дракона: Пу-
тешествие в Китай» (Россия, Китай, 
США, 2017).

Необходимо упомянуть и програм-
му «Забайкальские жемчужины». В 
нее вошли фильмы, снятые на тер-
ритории нашего края за последние 
6 лет и вдохновленные Забайкаль-
ским международным кинофестива-
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лем. Это фильмы «Заваруха» (Рос-
сия, 2016), «Миссия» (Россия, 2016) 
и «Тайник красных камней» (Россия, 
2016).

В нынешнем году мы отмечаем 
90-летие великого Эльдара Рязано-
ва. К сожалению, режиссер не до-
жил до этого значимого юбилея, но с 
нами всегда живут его замечательные 
фильмы. Три из них – «Андерсен. 
Жизнь без любви», «Жестокий ро-
манс» и «Забытая мелодия для флей-
ты» забайкальцы посмотрели на боль-
шом экране в рамках фестивальной 
программы.

Невозможно не сказать о програм-
ме «Музейные сокровищницы мира», 
в рамках которой забайкальские зри-
тели увидели фильмы «Боттичелли. 
Инферно» (Италия, 2016), «Леонардо. 
История гения» (Италия, 2016) и «Му-
зеи Ватикана 3D» (Италия, 2014). Для 
зрителей, интересующихся мировым 
изобразительным искусством, эти ве-
ликолепные фильмы, повествующие 
о гениях эпохи Возрождения, стали 
настоящим откровением.

Невозможно перечислить все 

фильмы богатейшей программы фе-
стиваля, но все же необходимо упо-
мянуть замечательную новую ленту 
«Монах и бес» (Россия, 2016) режис-
сера Николая Досталя. Этот фильм 
открыл VI Забайкальский междуна-
родный кинофестиваль, и предста-
вить его забайкальским зрителям в 
Читу приехал актер Георгий Фетисов, 
исполнивший одну из главных ро-
лей – роль беса Легиона.

Это фантастическая история, дей-
ствие которой происходит в первой 
половине XIX века. В мужском мона-
стыре появляется новый насельник 
Иван, Семенов сын, но вместе с ним 
сюда проникают и темные силы в 
лице беса Легиона. Сатана всячески 
искушает Ивана, пытаясь сбить его с 
избранного пути служений Богу. Но 
оказалось, что дух Ивана сломить не-
возможно. Нужно сказать, что при 
всей серьезности сценария, фильм 
наполнен искрометным юмором и 
смотрится на едином дыхании.

Помимо многочисленных просмо-
тров фильмов, программа фестива-
ля была насыщена многими другими 
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яркими событиями. Одним из самых 
ярких и запоминающихся событий 
стал гала-концерт участников кинофе-
стиваля, который прошел на сцене За-
байкальской краевой филармонии 16 
сентября. 

Концерт длился больше четырех 
часов, в нем приняли участие звезды 
российского кинематографа: Алек-
сандр Филиппенко, Евгений Дятлов, 
Александр Михайлов, Наталья Варлей, 
Андрей Соколов, Владимир Стеклов, 
Александр Пашутин, Елена Ксено-
фонтова, Дмитрий Павленко, Наталья 
Селиверстова, Олег Масленников-Во-
йтов и многие другие.

Любимые артисты на таких твор-
ческих встречах открывают для нас 
новые грани своего таланта. Так, Ан-
дрей Соколов читал свои стихи из но-
вой книги «Дом мой вырос без тебя». 
Пишет стихи, песни и прозу всеми 
любимая актриса Наталья Варлей. 
Она так же поделилась с забайкальца-
ми своим литературным творчеством. 
Артистка смело называет забайкаль-
цев своими земляками, ведь ее дале-
кий предок Егор Егорович Барбот де 

Марни был в XVIII столетии началь-
ником Нерчинских горных заводов.

Еще одним знаковым событием 
кинофестиваля стало открытие «Ба-
гуловой аллеи звезд» на площади Де-
кабристов в Чите. «Звезды» аллеи в 
виде цветов багульника заложены в 
честь наших именитых земляков: па-
триарха отечественного джаза Оле-
га Лундстрема, народного артиста 
РСФСР Александра Михайлова, все-
мирно известного скульптора, юве-
лира и художника Даши Намдакова, 
медиаменеджера и мецената, пред-
седателя оргкомитета Забайкальского 
международного кинофестиваля Вик-
тора Шкулева и выдающихся деяте-
лей российского театра и кино Юрия 
и Виталия Соломиных. В будущем ал-
лея звезд будет пополняться новыми 
именами.

Среди множества прошедших ме-
роприятий фестиваля – круглый 
стол, посвященный возможностям 
развития регионального кино, в ко-
тором приняла участие китайская 
делегация; творческий вечер пред-
седателя международного жюри, ре-
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жиссера Николая Лебедева; просмотр 
фильмов под открытым небом в рам-
ках программы «Ночь короткого ме-
тра» на площади концертно-спортив-
ного комплекса «Мегаполис спорт» 
и мастер-класс по сценарному делу 
известного российского кинорежис-
сера и сценариста Лидии Бобровой, 
который прошел в краевом училище 
культуры.

Торжественная церемония закры-
тия VI Забайкальского международ-
ного кинофестиваля состоялась 17 
сентября в большом концертном зале 
краевой филармонии. Она началась с 
багуловой звездной дорожки, по кото-
рой прошли не только те почетные го-
сти, кто открывал фестиваль, но и те, 
кто прибыл немного позже.

Народный артист России, кавалер 
ордена Почета Валерий Баринов уча-
ствовал в выездных мероприятиях 
кинофестиваля и в Читу успел вер-
нуться только к церемонии закрытия. 
«Я много часов провел в дороге, был 
на встрече со зрителями в Краснока-
менске, и хочу сказать, что я не мог 
оторвать взгляда от автомобильного 
окна, – сказал артист. – Вы жи-
вете в самом удивительном, краси-
вейшем месте планеты!». Во время 
торжественной церемонии Валерий 
Баринов был награжден специальным 
призом Губернатора Забайкальского 
края.

Ведущими церемонии закрытия фе-
стиваля стали любимые артисты театра 
и кино Елена Ксенофонтова и Олег 
Масленников-Войтов. Распоряжением 
Губернатора Забайкальского края за 
поддержку и развитие культуры За-
байкальского края, большой личный 
вклад в организацию и проведение За-
байкальского международного кино-
фестиваля знаком отличия «За усердие 
на благо Забайкальского края» был на-
гражден целый ряд почетных гостей, 
организаторов, спонсоров и участни-
ков кинофорума.

Главный приз фестиваля получил 
фильм режиссера Юсупа Разыкова 
«Турецкое седло». Кроме того, Юсуп 
Разыков был назван международным 
жюри лучшим режиссером фестиваля. 
Фильм «Вся наша надежда» и его ре-
жиссер Карен Геворкян так же полу-
чили два приза – приз международно-

го жюри за лучший сценарий и приз 
зрительских симпатий по результатам 
голосования зрителей.

Лучшим фильмом молодежной 
конкурсной программы «Новый 
взгляд» названа картина производ-
ства Швейцарии и Франции «Жизнь 
Кабачка» режиссера Клода Барраса. 
А приз зрительских симпатий достал-
ся фильму российского режиссера 
Анны Протоковило «Озеро героев».

Итак, VI Забайкальский междуна-
родный фестиваль стал историей. Он, 
как и предыдущие фестивали, оста-
нется в сердцах и душах забайкаль-
цев. На церемонии закрытия фести-
валя прозвучало важное и радостное 
сообщение от организаторов: VII За-
байкальский международный кино-
фестиваль состоится в мае-июне 2018 
года. Забайкальскому Международ-
ному кинофестивалю – быть!

Фото автора
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Андрей Кодин 

аЛеКСандр 
МихаЙЛов: 
«нУжно 
поМнитЬ   
о Своих Корнях»
Открывая каждый Забайкальский международный кинофестиваль, народный артист России Александр 
яковлевич Михайлов говорит землякам со сцены: «Не могу сдержать волнения, не могу сдержать 
душевного трепета». Казалось бы, зачем так волноваться человеку, всю жизнь выходившему на сцену 
перед тысячными залами и объективами кинокамер? Но здесь есть две особых причины – любовь к 
землякам и боль за малую родину.
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Полвека минуло с тех пор, как 
Александр Михайлов уехал из родно-
го Забайкалья, чтобы посвятить себя 
благородной, трудной, одухотворен-
ной профессии актера. Хотя, нужно 
сказать, этот выбор был сделан далеко 
не сразу. 

С детства Александр грезил морем. 
Запоем читал Джека Лондона, после 
7 класса уговорил мать переехать во 
Владивосток. В Нахимовское училище 
поступить не удалось, но после ремес-
ленного училища мечта о море все 
же сбылась. Работал матросом-мото-
ристом на рыбацком дизель-электро-
ходе «Ярославль» и других судах в 
Охотском и Японском морях и Тихом 
океане, получил неоценимый опыт ра-
боты на палубе в мороз, пургу и ше-
стибалльный шторм.

И все же судьба и природный та-
лант повели нашего земляка по ино-
му пути. В 1969-м Александр Михай-
лов окончил театральный факультет 
Дальневосточного педагогического 
института искусств по специальности 
«Актер театра и кино». И только тогда 
обрел свое настоящее призвание.

Потом были годы служения сцене 
в Саратовском драматическом театре 
им. К. Маркса, столичном театре им. 
М.Н. Ермоловой и Малом театре. В 
кино Михайлов начал сниматься уже 
в начале 70-х. Более 50 ролей в театре 
и свыше 75 ролей в кино – таковы 
сухие цифры, но за этими цифрами 
стоят всенародно любимые роли! 

Достаточно упомянуть роли в та-
ких, ставших уже культовыми, совет-
ских фильмах, как «Любовь и голуби», 
«Мужики!», «Отряд специального на-
значения», «Белый снег России», «Ми-
лый друг давно забытых лет…», «Оча-
рованный странник» и многих других. 

Сегодня актер не только продол-
жает сниматься в кино, но и взра-
щивает новые поколения россий-
ских талантов. Уже более 10 лет 
при Всероссийском государствен-
ном институте кинематографии 
работает мастерская профессора  
А.Я. Михайлова. 

Да, там, в столице России, у Алек-
сандра Яковлевича все, – дом, люби-
мая работа, родные, друзья и колле-
ги. Но сердце тянет на малую родину, 
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туда, как говорит артист, «где зарыта 
пуповина».

А родился он в самой глубинке За-
байкалья, в Могойтуйском районе 
Агинского Бурятского округа, в ста-
ринном селе Цугол, расположенном 
на берегу Онона. Здесь, в этом селе, 
прошло все детство. Жили они с ма-
мой в маленьком домике, бывшей мо-
настырской келье, три на три метра, 
совсем рядом с величественным даца-
ном, хоть и поруганным в безбожные 
годы советской власти, но не утратив-
шим своей божественной красоты.

В тяжелое послевоенное время од-
носельчане-буряты делились с семьей 
Михайловых и стаканом молока, и по-
следней коркой хлеба, что было равно-
сильно выживанию. Целая жизнь про-
шла, но не может Александр Яковлевич 
этого забыть. Все, кто живет здесь, 
остались для него навек родными. Вот 
и спешит он каждый год приехать сюда, 
чтобы обнять старых друзей, навестить 
домик, в котором прошло детство.

Нужно сказать, что домик этот со-
хранили заботливые руки односель-
чан. Ветеран органов внутренних дел, 

пенсионер Сергей Гомбоевич Нимаев 
накануне проведения Первого Забай-
кальского международного кинофе-
стиваля взялся за свой счет и своими 
руками отреставрировать домишко, 
чтобы сделать приятное именитому 
земляку, ведь знал, что обязательно 
приедет старый друг на свою малую 
родину.

Удалось сберечь домик, и при всей 
своей великой скромности, сегодня он 
выглядит опрятно, – заново покрыта 
крыша, обшиты стены, покрашены 
полы, выкошена трава во дворе, а на 
столе к приезду дорогого гостя стоят 
живые цветы.

Да что там цветы! На маленькой 
веранде накрыт стол, ждут дорогого 
гостя его любимые бурятские бузы, 
дымится ароматный чай. Приехал 
Александр Яковлевич к землякам на 
второй день Шестого Забайкальского 
международного кинофестиваля, 15 
сентября. В Чите погода хмурилась, а 
здесь, в Цуголе, светило ласковое за-
байкальское солнышко.

Встретить земляка у его родного до-
мика собрались не только односельчане, 
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но и духовенство Цугольского дацана. 
Нужно особо сказать, что дацан этот – 
старейший на территории России, имен-
но с него началось развитие Северного 
буддизма в Забайкалье. 

Первый передвижной войлочный 
дуган, а попросту юрта, появился здесь 
в 1801 году. Деревянный дацан нача-
ли строить в 1827-м, а разрешение на 
строительство каменного здания полу-
чено от иркутского генерал-губерна-
тора в 1864-м. Любопытно, что камень 
для строительства брали с развалин 
Кондуйского дворца, древней рези-
денции монгольских ханов. Каменные 
стены дацана были построены прочно, 
на века, а вот деревянные этажи по-
страдали от пожара 1887 года. Через 
два года они были восстановлены.

В прошлом веке пришла новая 
беда – безбожная власть. Убивали лам, 
здание дацана отобрали в 1932 году и 
разместили в нем войсковую часть. А 
огромную статую Майдари – гряду-
щего Будды Майтрейи – разобрали и 
отправили по частям в Ленинград, в 
музей истории религии и атеизма, ко-
торый располагался в Казанском собо-

ре. Здесь, в подвалах собора, вместе 
с мощами святого Серафима Саров-
ского и хранилась разобранная статуя 
до начала 90-х, пока наши земляки не 
приехали и не забрали ее назад в Цу-
гол.

Еще много лет Майдари хранился в 
дацане в разобранном виде, и только 
в 2007-м занял свое почетное место в 
специально для него построенном зда-
нии – дугане. В нынешнем году отме-
чают сельчане 10-летие с того момен-
та, как Будда снова смотрит на дацан, 
смотрит в грядущее. И уже почти 30 
лет в дацане снова и снова соверша-
ются богослужения.

– Я православный христианин, – 
говорит Александр Яковлевич. – Но 
вырос я в Цуголе, рядом с этим потря-
сающим дацаном, и на всю жизнь со-
хранил глубокое уважение к буддизму. 
Место это – сакральное, хранящее 
великую духовную силу. Это такой же 
духовный оплот России, как и любая 
православная обитель.

Актер рассказал о недавнем памят-
ном посещении Иволгинского дацана 
под Улан-Удэ, о встрече с Пандидо 

63



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

Хамбо ламой Итигэловым, чье нетлен-
ное тело укрепляет в любом паломни-
ке веру и заставляет задуматься даже 
атеиста. «Мне позволяли прикоснуть-
ся к телу Учителя, и я заверяю, что он 
жив! – говорит Михайлов. – 75 лет 
он был погребен в земле, и уже 15 лет 
сидит с закрытыми глазами в глубо-
кой медитации, как свидетель победы 
человеческого духа над смертью».

– Саша, дорогой мой, здравствуй! – 
обнимает Александра Яковлевича жи-
тельница села Валентина. – А пом-
нишь, как я тебя в детстве по дворам 
гоняла? Я ведь тебя на три года старше!

Да, еще живут в селе те, кто помнят 
нашего именитого земляка маленьким 
мальчиком. И для Александра Михай-
лова это самые дорогие, самые близ-
кие люди. 

– Овдовела я, – вздыхает одно-
сельчанка. – Жизнь нынче не сахар. 
Тяжелая жизнь.

– Ничего, Валентина, верю, все нала-
дится, и на нашу землю придут достаток 
и благополучие, – отвечает Александр 
Яковлевич. – Верю, что мы до этого 
еще доживем!

А в глазах у него видны слезы. И 
слезы радости встречи, и слезы печа-
ли за родное село. Разбита подъезд-
ная дорога, нет в селе даже школы, 
дети занимаются в простой избе. Да 
и древний дацан требует постоянного 
ремонта. А ведь это памятник архи-
тектуры федерального значения.

Настоятель дацана Алдар-лама ве-
дет дорогих гостей к храму, расска-
зывает о святыне. Подходят гости и к 
статуе Майдари, безмолвно глядящей 
в будущее. Каким оно будет? Все мы 
молимся о том, чтобы было оно чи-
стым и светлым, чтобы пришел и на 
нашу землю праздник.

А пока стараниями наших земляков 
к нам пришел кинофестиваль. Много 
сил, много средств потратили добрые 
люди, чтобы в Забайкалье вновь сле-
телись звезды театра и кино, чтобы 
лучшие фильмы последних лет смогли 
увидеть забайкальцы. Ведь возрожде-
ние наше начинается с культуры. 

– Саша, так ведь человек предпо-
лагает, а Бог располагает, – вздыхает 
односельчанка Валентина. – Неужели 
еще заживем, Саша?
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– Обязательно заживем, – отвеча-
ет Михайлов. – Ждать будем, будем 
молиться и надеяться! 

А в глазах слезы. Слезы боли за 
родную землю, слезы радости встречи. 
Слезы надежды.

Фото автора
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